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O presidente da República,
Luiz Inácio Lula da Silva,
assinou nesta quinta-feira, 4/
5, um decreto que antecipa o
abono anual, informalmente
conhecido como o décimo
terceiro dos beneficiários da
Previdência Social.

Ao todo, 30 milhões de
beneficiários vão receber o
repasse em duas parcelas, em
maio e junho, de acordo com
o calendário habitual de
pagamentos do INSS. O
investimento total do Governo
Federal é de R$ 62,6 bilhões.

Recebem o abono os

Governo Federal  antecipa o 13º a
30 milhões de segurados do INSS

Pagamento injeta um total de R$ 62,6
bilhões na economia nacional em dois meses.

Foto: Marcello Casal
JrAgência Brasil
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Repasses do abono anual serão em maio e
junho, de acordo com o calendário do INSS.

Investimento federal é de R$ 62,6 bi e
movimenta economia nacional

segurados e dependentes da
Previdência Social que,
durante o ano de 2023,
tenham recebido auxílio por
incapacidade temporária,
a u x í l i o - a c i d e n t e ,
aposentadoria, pensão por
morte ou auxílio-reclusão. A
oficialização da medida foi
publicada no Diário Oficial da
União desta sexta-feira, 5/5.

O abono é usualmente
pago no segundo semestre
de cada ano, em agosto e
novembro. A antecipação
do benefício alcança todos
os estados brasileiros e

representa uma injeção
significativa de recursos nos
mercados locais.

São Paulo é o estado que
receberá o maior repasse
para pagamento do abono
anual levando em conta os
dois meses de pagamento.
Serão R$ 17,7 bilhões em
recursos. Na sequência
aparece Minas Gerais, com
R$ 6,9 bilhões em repasses,
seguido pelo Rio de Janeiro
(R$ 6 bilhões), Rio Grande
do Sul (R$ 5 bilhões),
Paraná (R$ 3,67 bilhões) e
Bahia (R$ 3,6 bilhões).

O deputado Carlão
Pignatari visitou obras e
participou de inaugurações
em seis cidades da região do
Baixo Tietê, no interior
paulista, nesta quinta-feira (4).
Ao todo, os investimentos
anunciados e intermediados
pelo parlamentar somam
quase R$ 10 milhões em
Adolfo, Irapuã, José Bonifácio,
Mendonça, Nova Aliança e
Sales.

"Todas essas entregas e
obras em andamento são
resultado de muito trabalho
do nosso mandato, que é
totalmente voltado para as
necessidades do interior
paulista. Quero parabenizar
a todos os prefeitos e
prefeitas pelas realizações e
conquistas, e dizer que vamos
continuar trabalhando pelo
interior", disse o deputado.

Em Adolfo, ao lado do
prefeito Chem, vereadores e
autoridades, Carlão Pignatari
visitou a área onde será feito
o anel viário da cidade. O
parlamentar também foi até
a obra do Núcleo Social.
"Temos excelentes parceiros
em Adolfo e meu objetivo é
atender a todos os municípios.
Nem sempre é possível, mas
quando o projeto é bom, a
coisa anda rápido", disse o
deputado Carlão Pignatari.

Em Irapuã, o parlamentar

Carlão visita obras e participa de
inaugurações em 6 cidades do BT

Total de investimentos intermediados pelo parlamentar
na região é de quase R$ 10 milhões

participou da inauguração do
novo velório municipal e do
recapeamento e obras de
drenagem da vicinal José
Antonio Ciocca, mais conhecida
como Estrada do Almoxarifado.
A prefeita Reni Aparecida da Silva
agradeceu ao apoio de Carlão
Pignatari. "Irapuã está crescendo
muito e agradeço por toda a
ajuda que você [deputado] tem
dado ao nosso município", disse
ela. "Cada centavo que vem para
Irapuã eu sei que é bem
investido. Por isso, estou muito

feliz de estar aqui com vocês
neste dia de inaugurações", disse
o deputado.

Já o prefeito de Sales, Josemar
Francisco de Abreu, comemorou
a emenda de R$ 250 mil indicada
por Carlão Pignatari ao
Orçamento estadual de 2023.
"O deputado Carlão Pignatari é um
amigo, parceiro e companheiro de
Sales. Quero agradecer a tudo o
que o senhor está fazendo por
nossa cidade e por nossa gente",
disse.

Na cidade, o deputado

passou pela avenida Ramiro
Sales, que recebeu recuperação
asfáltica completa, e visitou as
obras de reforma da Praia do
Richelieu. "Aqui [praia] são mais
de R$ 3 milhões em
investimentos. Os recursos
liberados estão sendo bem
investidos. Turismo é um setor
intensivo em mão de obra,
movimenta restaurantes, hotéis,
transporte e mais um monte de
setores. Parabéns a todos por
mais essa realização", disse
Carlão.

Agrishow 2023

Negócios gerados
e intenções de

compra superaram
os R$13,2 bilhões

A Agrishow 2023 – 28ª Feira
Internacional de Tecnologia
Agrícola em Ação, encerrada
nesta sexta-feira, dia 5 de maio,
em Ribeirão Preto (SP),
alcançou um volume recorde
de R$ 13,290 bilhões de
negócios gerados e intenções
de compra em máquinas
agrícolas, de irrigação e de
armazenagem.

Esse montante representa
um crescimento nominal de
18% e um aumento real de
9,5% (descontada a inflação)
em relação à edição de 2022,
quando foram computados
R$ 11,243 bilhões de
negócios gerados e intenções
de compra de máquinas
agrícolas, de irrigação e de
armazenagem.

Em termos de visitação, a
Agrishow 2023 recebeu um

total de 195 mil pessoas, em
sua maioria, produtores
rurais de pequenas, médias
e grandes propriedades de
todas as regiões do País e
também do exterior.

Para João Carlos Marchesan,
vice-presidente do Conselho de
Administração da Associação
Brasileira da Indústria de Máquinas
e Equipamentos (ABIMAQ) e
novo presidente da Agrishow, "a
feira cresce fortemente a cada ano
e apresenta máquinas, tecnologias
e soluções para todos os
tamanhos de propriedade rural e
para os variados tipos de cultura,
atendendo as principais
demandas para o produtor rural
crescer”.

A próxima edição da
Agrishow será realizada
entre os dias 29 de abril e
3 de maio de 2024.

Coletiva de imprensa  em que os dirigentes da
Agrishow 2023 anunciam o balancete da festa

Crédito foto: ALBU/Divulgação Agrishow 2023

A tradicional homenagem à
classe contábil na Assembleia
Legislativa de São Paulo,
promovida pelo deputado
Itamar Borges, será realizada
na próxima segunda-feira, 8
de maio, às 19h, no Plenário
Juscelino Kubitschek. Como
presidente da Frente Parlamentar
do Empreendedorismo(Frepem)
e parceiro dos profissionais e

Classe Contábil será homenageada na ALESP
empresários da contabilidade, o
deputado Itamar faz questão de
propor e presidir anualmente
essa Sessão Solene, que
acontece desde 2011.

“A nossa solene é tradição e já
entrou no calendário da classe
contábil. Faço questão de
reconhecer a importância de
profissionais tão valorosos, que
lutam por melhorias para o setor,

mas também por um melhor
ambiente de negócios, pela
desburocratização, por mais
avanças e contribuem com o
desenvolvimento do nosso estado
e país. Como sempre digo, a
contabilidade é a bússola do
Empreendedorismo. Parabéns a
todos os profissionais da
contabilidade”, destaca o
parlamentar.

Na oportunidade, serão
homenageadas as entidades
contábeis: Sescon-SP e Aescon-
SP, Fenacon, CRCSP, SindCont-SP,
Feconte-SP, Apeje-SP, APC, CFC,
Ibracon Nacional e Ibracon 5ª
Seção Regional, Anefac e Cilea.

A Sessão Solene também
pode ser acompanhada pela TV
Alesp e pelos canais do Sescon-
SP e da Alesp no Youtube.

foto/assessoria parlamentar



2

José Renato Nalini, Reitor da UNIREGISTRAL  e docente da Pós-Graduação da UNINOVE. e Secretário-Geral da Academia Paulista de Letrasfoto/pessoal

Jales –SP  – Sábado – 6 de Maio de 2.023 – Ano 16 – Nº 773 – www.folhanoroeste.blogspot.com.br – Folha Noroeste Digital

FOLHAGERAL da redação

Assim é que deve ser

Palavras de Allan Kardec

Esta coluna tem o patrocínio e responsabilidade
da Associação Espírita “Chico Xavier” de Jales

Rua Goiás, 4336 -  CEP 15700-002 - Jardim Paulista - Jales/SP

foto/reprodução

Allan Kardec – Unindo-
se ao corpo, o Espírito se
identifica com a matéria?

Os Espíritos – “A matéria
é apenas o envoltório do
Espírito, como o vestuário o
é do corpo. Unindo-se a este,
o Espírito conserva os atributos
da natureza espiritual.”

Allan Kardec – Após sua
união com o corpo, exerce o
Espírito, com liberdade plena,
suas faculdades?

Os Espíritos – “O exercício
das faculdades depende dos
órgãos que lhes servem de
instrumento. A grosseria da

matéria as enfraquece.”
Allan Kardec –  Assim, o

invólucro material é obstáculo
à livre manifestação das
faculdades do Espírito, como
um vidro opaco o é à livre
irradiação da luz?

Os Espíritos –  “É, como
vidro muito opaco.” Pode-se
comparar a ação que a matéria
grosseira exerce sobre o
Espírito à de um charco lodoso
sobre um corpo nele
mergulhado, ao qual tira a
liberdade dos movimentos.

O Livro dos Espíritos:
Perguntas 367 – 369 e 368a

Para quem não se
conforma com o atraso da
educação brasileira, fincada
em fazer o aluno decorar
informações e desistir de
pensar, o projeto das Fatecs
noticiado por Emerson
Vicente é um sopro de
esperança. Professores e
alunos da Faculdade de
Tecnologia de São Paulo,

unidades Tatuapé e Jaú, vão
construir três embarcações
que percorrerão o rio
Amazonas para provar que
ele é o maior rio do mundo.
Maior em extensão do que o
Nilo do Egito.

O Inpe- Instituto Nacional
de Pesquisas Espaciais
concluiu que o Amazonas tem
6.992 km e supera o Nilo, com
6.852 quilômetros. Mas o
principal é fazer com que os
alunos conheçam a realidade
amazônica e contribuam com

a construção de barcos
existentes, feitos com material
acessível e sustentável. Não é
uma aula teórica, mas um
projeto PBL, do inglês
Problem-Based Learning, a
aprendizagem a partir do
problema.

Os barcos serão ecológicos,
pois movidos a energia solar
e por força física dos próprios
ocupantes. A pedalada fará
com que eles se exercitem
durante a viagem. Serão
embarcações do tipo trimarã,

com três cascos: um maior no
meio e dois menores, um de
cada lado. Fabricados com
fibras naturais, como cânhamo
e juta e resina vegetal feita com
óleo de mamona.

Os assentos dos barcos
serão ergométricos e o motor
também será criado
especialmente para o projeto.
Peças feitas por impressora 3D,
depois fabricadas em metal e
mais uma produção do alunado
da Fatec. Quando a expedição
terminar, os barcos serão

doados para as populações
ribeirinhas e indígenas. Também
haverá o repasse da tecnologia
desenvolvida.

Dessa iniciativa resultarão
produções como uma
websérie, um longa Imax,
filmado com câmeras especiais
para telas maiores do que as
de cinema comuns e um
documentário educacional, a
ser distribuído em museus de
quarenta países.

Ao final da expedição, o
programa terá uma extensão:

a proposta de “21 Projetos
para a Amazônia no Século
21”. É isso que o Brasil precisa
propiciar à sua juventude: não
se ama aquilo que não se
conhece. E a Amazônia, tão
falada, tão comentada, tão
importante, é ignorada pela
maioria da população
nacional. Lição também para
as escolas que ainda
acreditam no decoreba e não
se preocupam com o futuro
sem perspectivas de seus
educandos desalentados.

Notícia veiculada
em abril de 2023, na

imprensa local e fora de Jales,
informa que a vereadora
jalesense Ana Carolina Lima
Amador (MDB) foto, terá se
referido ao seu colega
vereador Vanderley Vieira dos
Santos (UB) como “gorila”
numa conversa informal.

O acontecimento
terá ocorrido em janeiro

de 2023, numa conversa
entre a vereadora e uma
funcionária da Câmara
Municipal de Jales. Não há
indicação de que a conversa
tenha sido gravada nem de
que outras pessoas tenham
havido no momento.

A notícia consta
que a vereadora foi

denunciada por injúria racial
pelo Ministério Público do
Estado de São Paulo (MP-
SP), órgão que tem por
objetivo defender os direitos
dos cidadãos e os interesses
da sociedade, bem como
promover ações penais.

O Ministério
Público não está errado

em denunciar a vereadora.
Porém, até agora parece que
não se trata de um caso de
injúria racial evidente e
inquestionável, como muitas
vezes são mostrados com
imagens e sons nos
noticiários de televisão.

Se for apurado
que a vereadora Carol

Amador se referiu ao vereador
Deley Vieira como “gorila”,
talvez ela não mereça ser
punida por injúria racial. O
vereador Deley nada tem de
gorila.  Nada tem de imagem
e de comportamento.

Seria mais
apropriado alguém chamar

de gorila o ator austríaco
Arnold Schwarzenegger, que
atua em filmes de ação nos
Estados Unidos. Ele tem muito
mais a ver com gorila, tanto pela
aparência física como pelos
desempenhos vigorosos.

Sem desapreço
aos gorilas, chamar

alguém de gorila é uma
tentativa de atingir a honra,
a dignidade, a integridade
do outro. Quem faz isso
merece ser obrigado a se
retratar, a pagar multa e a
ver o sol nascer quadrado.
A não ser que tenha razão.

É de se estranhar
que a vereadora Carol

Amador tenha chegado a
esse ponto com o seu
colega. Também é de se
estranhar que o vereador
Deley Vieira tenha feito
algo muito grave para
merecer ofensa tão dura.

Na terça-feira
(dia 2 de maio), na Câmara

Municipal, na Audiência
Pública sobre a criação e
organização da Guarda
Municipal, este colunista
soube que MP-SP havia
denunciado a vereadora
Carol e agora cabeà Justiça
acatar ou não
opronunciamento do  MP-SP.

A vereadora
Carol Amador corre o

risco de ter o seu mandato
cassado, por uma incerta
frase dita, pela repercussão
havida dentro do clima
político que reina no
Legislativo municipal, onde
um cheiro de enxofre pode
ser sentido no ar.

Obviamente,

caso a decisão judicial seja
contra a vereadora, os
vereadores interessados na
queda daparlamentar vão agir
para conseguir o seu intento.
O MDB tem somente a
vereadora Carol Amador. O
partido vai sair em sua defesa?

Analistas dizem:
caso ocorra a perda de

mandato da vereadora, o MDB
ficará muito enfraquecido
politicamente no Legislativo. O
suplente a tomar posse hoje
ocupa cargo de confiança – de
barganha política – na
administraçãomunicipal.

Nessa ordem,
sairia do Legislativo uma

adversária política do prefeito
(tucano) e entraria um político
ligado diretamente ao
alcaide. O MDB perderia sua
representatividade e oprefeito
tucano fortaleceria sua base
política no Legislativo.

Em futuras
votações, o prefeito Luís

Henrique ficaria mais à
vontade até para evitar uma
votação favorável à rejeição
de prestação de contas, se
houver no atual mandato.
Relações estreitas ente
Executivo e Legislativo
favorecem o prefeito.

Agora falta
aguardar a Justiça fazer o

julgamento. No caso de
condenação, a Câmara
Municipal é avisada. Havendo
votação para cassação de
mandato, o titular participa da
sessão. O suplente não. A
maioria para haver cassação
é de 2/3.

Perdeo mandato
o vereador que infringe

proibições da Lei Orgânica do
Município; que pratica quaisquer
atos contrários à ética e ao
decoro parlamentar do
Regimento Interno da Câmara.
Na decisão tomada pelos
vereadores, é assegurado o
direito de defesa.

De um lado,
é bom que ocorram

escândalos na política local,

porque assim se evita o marasmo
político, que é horrível. Mas, de
outro lado, os políticos precisam
produzir notícias boas. Novidades
e inovações renovam esperanças.

No mundo,
muitos analistas políticos

estão preocupados com a
diminuição dossistemas
democrático e
consequente aumento dos
sistemas autoritários. Hoje
há maior número de países
sob sistemas autoritários
do que sob sistemas
democráticos.

O criterioso
articulista Gaudêncio

Torquato, esta semana, sob
o título O Mundo mais
Autoritário, lamenta que na
última décadaas ditaduras
tenham subido de 22 para
33, enquanto os sistemas
democráticos tenham caído
de 44 para 32.

Ele registra
que sobe o número das

democracias imperfeitas
(como a brasileira), nas quais
ocorrem falhas na aplicação
de princípios e valores,
como independência entre
os Poderes, repressão
policial, ameaças de golpes
e críticas ao sistema eleitoral.

No século
passado, as ditaduras

estiveram em moda. Na
América Latina houve golpes
militares: no Brasil em 1964, na
Argentina em 1966, no Chile
em 1973, no Uruguai em 1976.
Tiveram sucesso, mas
acabaram perdendo a força e
declinaram.

Em outras
regiões, ditaduras

aconteceram com Benito
Mussolini na Itália (1922 a
1943), com Adolf Hitler na
Alemanha (1933 a 1945) e
com Josef Stalin na União
Soviética (1922 a 1953).
Mas essas ditaduras
também se quedaram.

Parece que
agora aquela velha moda

está de volta. Faz lembrar a

teoria do pêndulo político. Tal
como o pêndulo (dos antigos
relógios de parede), a política
também se movimenta
sucessivamente de um lado
para outro.

As crises
políticas e econômicas se

repetem ao longo do tempo,
ora afetando os sistemas
democráticos, ora afetando os
sistemas autoritários. Tanto os
sistemas democráticos como
os sistemas autoritários não
cumprem os compromissos
assumidos.

Promessas não
cumpridas significam

continuação de sérios
problemas, como inflação,
desemprego, elevadas
desigualdades sociais e
econômicas, competição

alucinada, violência na cidade
e no campo, aspirações
populares adiadas.

Na raiz de todas
essas crises está a

incompetência dos políticos.
Eles não se preparam para
conduzir bem as nações. Eles
lutam pela conquista do
poder de qualquer forma
(democrata ou autoritária)
mas se perdem fazendo
políticas improdutivas.

Então, os povos
mudam suas opiniões,

suas expectativas, suas
manifestações. Oscilam de
tempos em tempos, indo de
um lado para o outro lado.
Grupos políticos surgem e
desaparecem, usufruem
vitórias e sofrem derrotas.
Mas a civilização avança.
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A constatação é triste: 72%
da população mundial vive
hoje em países não
democráticos, ditaduras ou
autocracias eleitorais. Na
última década, as ditaduras
subiram de 22 para 33,
enquanto os sistemas
democráticos caíram de 44
para 32. Sobe também o
número de democracias
falhas, tipo a brasileira, um
modelo híbrido que abriga
componentes de regimes
autocráticos e democráticos,
onde ocorrem falhas na
aplicação de princípios e
valores, como liberdade de
imprensa, independência
entre os Poderes, repressão
policial, ameaças de golpes,
integridade do sistema
eleitoral, entre outros.

Tal constatação tem como
fonte uma pesquisa feita pelo
Instituto sueco, V-Dem, da
Universidade de Gotemburgo.
A escalada autoritária é uma
ameaça ao equilíbrio entre as
Nações. Nos últimos tempos,
o planeta vive sob o temor de
que uma nova Guerra Fria,
que poderá ser o estopim de
um conflito de proporções
mortíferas para a Humanidade.
China e Rússia, juntos na
estratégia de eliminar o poderio
ocidental, capitaneado pelos
Estados Unidos, e tendo como
pano de fundo a tragédia que
se abate sobre a Ucrânia,
empurram o planeta na direção
do precipício.

foto/arquivopessoal

Gaudêncio Torquato, jornalista, professor titular da USP é consultor político e de comunicação.
Twitter: @gaudtorquato - Acesse o blog www.observatoriodaeleicao.com

O mundo mais autoritário
Afinal, o que ocorre com

as democracias? Estão
morrendo? Assistem, inertes,
ao desvanecimento de sua
base? Não têm resistido ao
volume crescente da
violência, que invade os ares
da liberdade por todos os
lados? A luta do poder pelo
poder, sem as luzes das
ideologias e doutrinas, seria
uma volta ao nosso passado
ancestral?

São questões cruciais. Que
mereceram análises de
cientistas políticos. A afamada
obra Como as democracias
morrem, dos professores
Steven Levitsky e Daniel
Ziblatt, é um importante
roteiro para entendermos a
vida contemporânea. A tese
principal é a de que os sistemas
são corrompidos por meio
da perversão do processo
legal, significando que os
governos legitimamente
eleitos subvertem os meios
que os levaram ao poder.

Na América Latina, basta ver
os golpes militares, no Brasil
(1964), na Argentina (1966),
no Chile (1973), no Uruguai
(1976) e os movimentos de
tendência golpista, que ocorrem
aqui e ali, a escancarar a

instabilidade das instituições
representativas, a militarização
da vida política e cerceamento
da liberdade política e de
expressão.

Até a maior democracia
ocidental, a norte-americana,
tem sofrido ameaças, a partir
da eleição de Donald Trump e
sua pregação antidemocrática.
Nunca se viu tanta pregação
contra os eixos da democracia.

A crise, como se sabe, é
crônica, se arrasta há tempos.
E onde estão suas raízes?
Norberto Bobbio, o cientista
social e político italiano, em sua
clássica obra, O Futuro da
Democracia, levanta a questão:
as democracias não têm
cumprido seus compromissos

para com as comunidades.
Promessas não cumpridas

partem do bojo de uma
sociedade pluralista, com
vários centros de poder, da
persistência das oligarquias
e sua força no sentido de
preservar suas tradições, da
permanência do poder
invisível, que confronta o
poder visível, representado
pelo Estado e da figura de
um cidadão não educado
para a democracia. A incultura
política campeia. Bobbio é
enfático: a apatia política
chega a envolver cerca da
metade dos que têm direito
a voto. É pouco. Pois em
nosso Brasil, a imensa maioria
do eleitorado ainda vegeta

no terreno que se chama de
“cidadania passiva”.

As promessas não foram
cumpridas por causa dos
obstáculos e desafios impostos
por uma sociedade que saiu
de uma economia familiar para
uma economia de mercado.
Uma economia planificada, que
abriu a era do “governo dos
técnicos”, e trouxe, em seu
arcabouço, sérios problemas,
como desemprego, inflação,
aumento das desigualdades,
competição desvairada,
violência.

O rendimento do estado
democrático sofreu queda e,
em muitos países, os sistemas
governativos tornaram-se
ingovernáveis. As tensões
entres Poderes contribuíram
para a instabilidade institucional.
As ingerências de um Poder
sobre outro tornaram-se
constante, a ponto de se
considerar que funções
legislativas são absorvidas pelo
Poder Judiciário, como ocorre,
hoje, por nossas bandas. Há
xerifes sentados nas cadeiras
da mais alta Corte.

O STF até parece uma
gigantesca delegacia de polícia,
a julgar vândalos. O Poder
Executivo, por sua vez,

encabresta o Poder Legislativo,
com sua articulação para
cooptar parlamentares com
liberação de recursos e outros
meios de atração, como cargos
e espaços na estrutura
administrativa.

Em um ensaio alentado, os
professores e pesquisadores
Fernando Limongi e Angelina
Figueiredo explicam: “o
padrão organizacional do
Legislativo brasileiro é
bastante diferente do norte-
americano. Os trabalhos
legislativos no Brasil são
altamente centralizados e se
encontram ancorados na
ação dos partidos. Ademais,
enquanto o presidente norte-
americano possui limitados
poderes legislativos, o
brasileiro é um dos mais
poderosos do mundo. ..da
mesma forma, não é possível
desconsiderar os poderes
legislativos do presidente.”

O fato é que o exercício da
governança se torna cada vez
mais complexo. Os interesses
grupais e individuais suplantam
as demandas coletivas. A conquista
do poder, a qualquer custo, é a
meta que transforma a política
em uma arena de lutas. Sob essa
paisagem conflituosa, golpes,
insurreições, movimentos de
ruptura, ancorados nos quartéis
e nas armas, são os novos
componentes que corroem os
vãos e desvãos das democracias,
tornando o mundo mais
autoritário.

A atividade empresarial, assim
como a vida cotidiana de todos
nós, exige, para a obtenção de
prosperidade e desenvolvimento,
um rito de liderança claro e
eficiente, baseado na tomada de
decisões adaptáveis a novos
desafios, até mesmo para superá-
los, transformando eventuais
crises em oportunidades. Dessa
maneira, a liderança empresarial
está intimamente ligada à gestão
de crises e oportunidades,
constituindo-se como verdadeiro
motor da atividade econômica e
do próprio negócio.

Nesse sentido, o método
usado na escolha das decisões a
serem tomadas é determinante,
tanto para o sucesso como para
a ruína empresarial. Em outras
palavras, um método decisório

Liderança Inclusiva
André Naves é Defensor Público Federal, especialista em

Direitos Humanos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.

eficiente e enxuto, que seja sensível
às inovações técnicas e de
mercado, é fundamental para o
bom desempenho econômico.
Ou seja, as decisões devem ser
marcadas pela tônica da agilidade
e adaptabilidade, ainda mais em
um cenário de crescente inovação
tecnológica.

Mas para que essa tomada
de decisões, ágil, adaptável e
eficiente, seja concretizada
com sucesso, faz-se necessária
uma minuciosa, e veloz, análise
dos desafios presentes e
futuros, por diversos pontos
de vista - diferentes, porém
complementares. São essas

diversas perspectivas acerca de
uma mesma problemática
que formam, em seu conjunto,
a chamada liderança inclusiva,
formada por uma equipe de
pessoas plurais e diversas,
cada uma com diferentes
opiniões que, se levadas
igualmente em consideração,
podem, coletivamente,
construir a chave para a
superação de obstáculos.

As equipes de liderança,
responsáveis por escolhas e
decisões, precisam, não apenas,
ser diversas, isso é, ser compostas
de pessoas plurais. É necessário
que também sejam inclusivas!

Por mais diversas que sejam,
precisam ter igual protagonismo
nas decisões e nos debates. É
sempre bom lembrar que é do
diálogo franco e acolhedor, ainda
que conflituoso, que a
criatividade é estimulada. Para
que soluções inovadoras surjam,
pessoas diferentes devem contar
com o mesmo espaço de
protagonismo na construção
coletiva de melhores alternativas
para os negócios.

É esse o motivo pelo qual
podemos assegurar que a
Liderança Inclusiva é ótima para os
negócios: com igual protagonismo
de individualidades plurais e
emancipadas, as melhores soluções
para os presentes e futuros
desafios são construídas a partir de
uma lucrativa construção coletiva!

Brasil acordou na última
quarta (3) com a notícia de
uma nova operação da Polícia
Federal, que tinha como alvo
o ex-Presidente da República,
além de políticos e pessoas
ligadas a ele. O objeto da
operação “Venire” era buscar
elementos de prova da
prática dos crimes previstos
nos artigos 268 (infração de
medida sanitária preventiva),
288 (associação criminosa),
299 (falsidade ideológica),
304 (uso de documento
falso), 313-A (inserção de
dados falsos em sistema de
informações), todos do
Código Penal e 244-B da Lei
8.069/90 (corrupção de
menores).

Foram presos
preventivamente  Mauro
Cesar Barbosa  Cid, Luis
Marcos dos Reis, Ailton
Gonçalves Moraes  Barros,
João Carlos de Sousa
Brecha, Max Guilherme
Machado de Moura e Sergio
Rocha Cordeiro. Além disso,
foram deferidas diversas
buscas e apreensões, sendo
um dos alvos a residência
do ex-Presidente Jair

Operação Venire, prevenção de Moraes e o caminho para nulidade

*Marcelo Aith é advogado, Latin Legum Magister (LLM)
em Direito Penal Econômico pelo Instituto Brasileiro de
Ensino e Pesquisa (IDP), especialista em Blanqueo de

Capitales pela Universidade de Salamanca, mestrando em
Direito Penal pela PUC-SP e presidente da Comissão
Estadual de Direito Penal Econômico da Abracrim-SP

Bolsonaro.
Uma questão deve ser feita:

seria o Ministro Alexandre de
M o r a e s c o m p e t e n t e
automaticamente para análise
da representação formulada
pela Polícia Federal? Ou
melhor, poderia ter sido
distribuído por prevenção ao
Ministro Alexandre?

Vamos lá! Não há dúvida
que o STF é o órgão judicial
competente na espécie para
análise dos pedidos, uma vez
que há uma autoridade com
foro por prerrogativa de
função dentre os alvos da
operação. Consoante se
depreende da representação
e da decisão, deputado
federal Gutemberg Reis de
Oliveira teve contra si
deferida medida de busca e
apreensão, razão pela qual a
atração da competência
para o STF, nesse momento
processual, está correta.

Por outro lado, outra
questão remanesce: foi correta
a distribuição, por prevenção,
da representação ao ministro
Alexandre de Moraes? Nesse
ponto, ouso me posicionar pela
irregularidade da distribuição

automática ao Ministro. Explico.
Alexandre de Moraes, ao

iniciar sua decisão, destacou
que a “presente investigação,
conforme destacado pela

Polícia Federal, identificou a
constituição de uma
associação criminosa para
consecução de um fim
comum, qual seja, a prática

dos crimes de inserção de
dados falsos de vacinação
contra a Covid-19 nos
sistemas SI-PNI e RNDS do
Ministério da Saúde”.

A Polícia Federal, com um claro
propósito de distribuir a
representação por dependência
ao ministro Alexandre de Moraes,
destacou que “é preciso relacionar
o presente contexto criminoso,
com a estrutura da Associação
especializada investigada nos
autos do Inq. 4874/DF, focada
nos objetivos de atacar
integrantes de instituições
públicas, desacreditar o processo
eleitoral brasileiro, reforçar o
discurso de polarização; gerar
animosidade dentro da própria
sociedade brasileira, promovendo
o descrédito dos poderes da
república; estimular a
animosidade entre as Forças
Armadas e os Poderes da
República, além de outros crimes”.

Com o máximo respeito
aos argumentos da PF, não
há conexão alguma entre
os fatos que resultaram no
Inquérito 4874/DF,
instaurado para investigar
os atos antidemocráticos
de 7 de setembro de 2021,

com a “Operação Venire”,
que teve como objetivo
prática dos crimes de
inserção de dados falsos de
vacinação contra a Covid-
19 nos sistemas SI-PNI e
RNDS do Ministério da
Saúde.

A distribuição por
prevenção ao ministro
Alexandre, na hipótese, fere o
princípio do juízo natural, um
dos mais caros direitos
fundamentais preconizados
na Constituição da República.
Assim, em respeito a esse
princípio, a representação da
PF (Petição nº 10.405/DF)
deveria ter sido distribuída por
sorteio a um dos ministros do
Supremo Tribunal Federal.

Dessa forma, todas as
medidas que decorreram
da decisão do ministro
estão eivadas de nulidades
e deveriam ser revistas pelo
plenário do Supremo
Tribunal Federal. Há um
grande risco de que fatos
criminosos restem impunes
pela sanha desenfreada do
Ministro Alexandre de
Moraes de se tornar um
grande paladino da justiça.

foto/arquivopessoal

foto/arquivopessoal
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A Esperança nos faz viver
Reginaldo Andrietta, Bispo Diocesano de Jales
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Equivoca-se quem diz que “a
esperança é a última que morre”.
Na realidade, “a esperança nos faz
viver”. Aluta dos trabalhadores e das
trabalhadoras em defesa de seus
direitos e sua dignidade, celebrada
anualmente dia 1° de Maio, no
mundo todo, particularmente as
manifestações que ocorreramno
Brasil este ano,por um país mais
democrático, economicamente
soberano, socialmente justo e
ecologicamente sustentável, são
provas disso.

Essas manifestações são,
historicamente, significativas.
Há cerca de 150 anos,
trabalhadores de muitos
países, começaram a lutar
para se reduzir a 8 horas a
jornada de trabalho, que, na
época, chegava a 16 horas.
O 1º de Maio é um símbolo
dessa e de outras lutas que
garantiram a conquista de

muitos direitos e
beneficiaram a sociedade no
seu todo. No Brasil, essas
lutas geraram um estilo mais
avançado de democracia e a
recuperaram quando foi
cerceada.

Nos últimos anos, sofremos
retrocessos, comprovados
pelo congelamento de
investimentos sociais; pelas
reformas trabalhistas que
precarizaram as condições de
trabalho; pela privatização de
empresas estatais; pelo
favorecimento de grandes
grupos econômicos,sobretudo
transnacionais; pela canalização
de recursos públicos para
pagamento de dívidas não
auditadas, a bancos nacionais
e estrangeiros; pela altataxa de
jurose outros fatores.

Essas situações desafiam
a classe trabalhadora deste

país a agir de forma unitária.
As comemorações do 1° de
Maio deste ano, foram,
portanto, significativas para
reivindicar, prioritariamente,
a revisão dos critérios
depagamento da dívida
pública, do congelamento
de gastos sociais e das
reformas trabalhistas; o
estancamentodeprivatizações;
ea implementação de
políticas de geração de
emprego em condições
dignas, especialmente para
a juventude.

A missão que Cristo conferiu
a seus discípulos de serem “sal
da terra e luz do mundo” (cf.
Mt 5,13-16) nos inspira como
Igreja, a nos manifestarmos,
especialmente nesta ocasião,
como o fez a Conferência
Nacional dos Bispos do Brasil
(CNBB), em sua Mensagem ao

Povo Brasileiro, no último dia 28
de abril, solidários à justa
reivindicação dos trabalhadores,
das trabalhadoras e de outros
setores socialmente excluídos
do Brasil, pela universalização de
direitos.

Segundo a CNBB,
“melhores condições de
trabalho, aumento de renda,
redução da carga horária,
mais tempo de descanso e
convivência social, enfim,
condições mais saudáveis de
vida, continuam sendo
desafios”, e chama a atenção
para “o trabalho análogo à
escravidão, presente em
todo o território nacional”
como”chaga social que
precisa ser energicamente
combatida pelos poderes
constituídos e por toda a
sociedade”. Essa é nossa
esperança. Ela nos faz viver.

Comissão de Educação aprova criação de fundo para
financiar compra de livros por universidades públicas

O Projeto de Lei 2410/21,
que determina a criação de
um fundo público federal
para o financiamento da
compra de livros e obras
digitais para as universidades
públicas, foi aprovado pela
Comissão de Educação da
Câmara dos Deputados.

O projeto, que tem autoria
do deputado federal
Eduardo Bismarck (PDT-CE),
é uma continuidade da
medida apresentada por
Bismarck Maia, (PODEMOS),
enquanto deputado federal,

Projeto tem autoria do deputado federal Eduardo Bismarck (PDT)

constantemente atualizado.
“A instituição, por lei, de um

fundo deverá garantir a
continuidade na aquisição de
livros pelas bibliotecas
universitárias, mantendo os
acervos permanentemente
atualizados. Devemos garantir
a qualidade dos materiais que
guiam os estudantes durante
toda sua trajetória curricular”,
destacou Bismarck.

Para a deputada Lídice da
Mata (PSB-BA), os primeiros
passos serão resolver a escassez
das bibliotecas. “Há registros de
que, em alguns locais, a coleção
é predominantemente formada
por doações devido à falta de
recursos. Este não é o cenário
ideal para a nossa educação,
onde o acervo deveria passar por
seleção e alinhamento dos
objetivos de cada instituição”,
declarou.

Agora, o projeto está em
processo de tramitação em
caráter conclusivo e será
analisado pelas comissões
de Finanças e Tributação; e
de Constituição e Justiça e
de Cidadania.

em 2023.
O PL foi relatado pela

deputada Lídice da Mata
(PSB-BA), que recomendou
a aprovação da proposta. Na
ocasião, foi apresentada uma
emenda com trechos da
versão original apresentada
pelo deputado cearense. A
expectativa é que, após a
aprovação, o Fundo de
Aquisição de Livros para
Instituições Públicas de
Ensino Superior (Funalivros)
tenha diversas fontes, como
recursos do Orçamento da

União e doações de pessoas
físicas e empresas.

Com a gestão a cargo de
um conselho que será
formado por representantes
do Ministério da Educação,
das universidades públicas
(federais, estaduais e
municipais) e dos institutos
federais de educação, será
responsabilidade do conselho
destinar os recursos para o
projeto. Ainda segundo o
autor da proposta, deputado
Eduardo Bismarck, o foco
será manter o acervo

O vereador Hilton Marques
(PT), está solicitando ao Poder
Executivo Municipal  que
encaminhe ao Legislativo, um
Projeto de Lei que aumente o
prazo para os estudantes
interporem recursos pelo
indeferimento de apoio
financeiro.

O parlamentar explicou que
a Lei 5499/2022 disciplina
sobre o apoio financeiro a
estudantes de Jales, mas o
artigo 6º estabelece que os
estudantes têm 2 dias úteis
para interpor recursos para
acompanhamento das
inscrições, avaliação, análise,
deferimento ou indeferimento

Hilton Marques quer alteração em
lei de apoio financeiro a estudantes

de apoio financeiro, após a
publicação da lista de
contemplados.

De acordo com o vereador
petista  “alunos perderam o
apoio “ acrescentando que “o
prazo é muito curto, até para
que a própria secretaria possa
analisar isso”  salientando que
“ considera  importante que
o Município faça essa
avaliação de mudar”.

Hilton Marques indagou
se o Executivo  pode enviar
à Câmara, o Projeto de Lei
elevando  para 5 dias úteis
o prazo para a interposição
de recursos por parte dos
estudantes.

Os vereadores Carol Amador
(MDB) e Bruno de Paula
(PSDB), estão questionando o
Poder Executivo Municipal, se
a Lei Complementar 323/
2020, que instituiu o
Programa Jovem Aprendiz
em Jales, está sendo
cumprida.

Os dois parlamentares
afirmaram  que receberam
relatos de munícipes de
que a lei não está sendo
cumprida, o que demanda
fiscalização.

O artigo 7º da Constituição
Federal permite o trabalho
de menores na condição de
aprendiz a partir dos 14 anos.

O artigo 428 da CLT
dispõe que deve ser
assegurado ao indivíduo

maior de 14 e menor de 24
anos, inscrito em programa
de aprendizagem formação
t éc n i co-p r o f i s s i ona l
metódica, compatível com
o seu desenvolvimento
físico, moral e psicológico.

O vereador Bruno de
Paula ao falar sobre o

Vereadores querem saber se o
Programa Jovem Aprendiz está
sendo fiscalizado pelo Executivo

questionamento, disse
que o documento ao
Executivo “é de suma
importância para a
juventude, para os jovens
que querem iniciar na área
profissional. Queremos
saber por que não estão
cumprindo a lei, não é
pedido nosso, a população
quer saber. Fazemos esse
pedido para o que o
Executivo possa sanar esse
problema e saber por que
até agora não foi cumprido”.

O vereador Deley Vieira (UB
) disse sobre a propositura
apresentada pelos seus
colegas que realmente é
muito importante o menor
aprender uma função, um
trabalho. A criança que vai

trabalhar valoriza o dinheiro”
Bruno e Carol indagaram se

o Executivo não pretende
cumprir a lei municipal e que
medidas podem ser adotadas
para que sejam cumpridas a
CLT e a Constituição, em
benefício dos jovens
aprendizes de Jales.

Vereador Bruno de Paula foto/ascom/cmjales/divulgação

foto/ascom/cmjales/divulgação

Vereador
Hilton

Marques
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Você escolhe!
foto/pessoal/divulgação
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Livre arbítrio é o poder
que cada indivíduo tem de
escolher suas ações, que
caminho quer seguir.

O livre-arbítrio se trata da
liberdade que se tem para
escolher, escolhendo em
função do próprio desejo.
Assim, uma pessoa tem a
possibilidade de decidir por
qual caminho quer seguir,
que comida quer comer, se
vai ou se fica, etc., tudo
devido ao livre-arbítrio.

A expressão livre-arbítrio
costuma ter conotações
objetivas, subjetivas ou
paradoxais. No primeiro
caso, as conotações indicam
que a realização de uma ação
(física ou mental) por um
agente consciente não é
c o m p l e t a m e n t e
condicionada por fatores
antecedentes.

De forma simplificada,
arbítrio significa que cada
um de nós tem a liberdade
de escolher entre o certo e
o errado.

O que plantamos é opcional,
mas o que iremos colher é
obrigatório. O livre-arbítrio é
a liberdade de escolha
concedida por Deus para os
espíritos encarnados e
desencarnados. Sem essa
oportunidade o homem seria
indiferente entre praticar o mal

ou o bem
Você é o responsável

pelas suas escolhas! Mas
você pode, e deve fazer
escolhas, você escolhe o
que fazer, quem quer ser,
como agir, pra onde ir,
quando ir...

Voc^é o Senhor das suas
escolhas, mas também é o
responsável por elas, o
único responsável. Então
saiba escolher, escolha bem,
com acerto, decisão. Exerça
as suas vontades com
responsabilidade, mas não
tenha medo de escolher, de
decidir!

Somos donos do nosso
próprio caminho e, cabe a nós,
as melhores decisões diante
das diversas questões que
surgem no decorrer dos dias,
no entanto, por vivermos em
sociedade, algumas decisões

acabam influenciando a vida
das pessoas que estão ao
nosso redor.

O seu livre-arbítrio (e a sua
liberdade e o seu direito)
termina quando começa o
do outro. Repare que são as
mesmas pessoas que
confundem liberdade com
poder que questionam a
existência do livre-arbítrio,
retratando o ser humano
como um ser sem escolha ou
sem capacidade de escolha.

A  necessidade é algo
indispensável para a
nossa sobrevivência. Já o
desejo é algo que pode ser
dispensável, ou seja, não
precisamos dele para viver.
Quando o assunto é
dinheiro, fique atento para
não tratar os desejos como
se fossem necessidades. Por
exemplo: as pessoas

precisam de água para viver.
A vontade nasce a partir

de um impulso de nossa
consciência ,  mas só
quando temos claro o
objetivo que queremos
atingir, as metas que
queremos alcançar.

Saiba escolher, decidir, mas
também saiba controlar seus
desejos e vontades! Pense
sempre nas consequências, nos
resultados, e principalmente,
pense no outro, que as suas
escolhas e decisões não
prejudique ou maltrate os
outros.

Premissas importantes
da estratégia para tomar
decisões

1º # Marque um momento
para decidir. ...

2º # Defina a decisão (e
o que ela engloba) ...

3º # Pense nas suas

opções. ...
4º Voltar-se para seus

valores. ...
5º Falar sobre o assunto. ...
6º Pedir perspectivas. ...
7º Testar primeiro. ...
8º Dar atenção às suas

expectativas.
Não tenha medo de tomar

decisões, de fazer escolhas!
Tenha coragem, e muita

responsabilidade com suas
escolhas e decisões. Lute
para sempre estar bem e
feliz, pois isso ajuda a tomar
as decisões corretas, mais
sensatas.

Seja do bem e escolha
bem!

“Quando minha escolha
é consciente, nenhuma
repercussão me assusta.
Quando não é, qualquer
comentário me balança”.
José Eustáquio

6º Conexidades  terá presença
do vice-presidente Geraldo Alckmin

Em viagem para Brasília no
mês de maio, o Presidente do
Conselho Administrativo da
UVESP (União dos Vereadores
de São Paulo),Sebastião Misiara,
e a Presidente Executiva da
entidade e coordenadora do
CONEXIDADES, Silvia Melo,
estiveram no Palácio do
Planalto, em audiência com
vice-Presidente Geraldo
Alckmin convidando-o para a
abertura da 6ª edição do
encontro de agentes públicos
e privados.

O evento, que acontecerá
na cidade de Jundiaí de 13 a
17 de junho, no Parque de
Exposições da Uva, terá como
eixo central das palestras a
Educação Tecnológica.

“Hoje, a expectativa é que
no Brasil falte pelo menos
trezentos mil profissionais na
área de TI, desenvolvedor de
software, designer, cientista
de dados, engenheiros de
computação. A tecnologia
pode melhorar cidades,
melhorando a saúde, a

O vice-presidente da República Geraldo Alckmin,
entre Silvia Melo e Sebastião Misiara confirmou que

estará na abertura do evento

mobilidade, criando mais
empregos e atraindo
investimentos. Para mim é
uma grande honra e alegria
participar da abertura do
CONEXIDADES”, comenta
Geraldo Alckmin.

A confirmação de sua presença
demonstra a importância do 6º
CONEXIDADES para o cenário
público e privado nacional.

O tema central do evento é
atual e de suma importância
para todas as áreas de
desenvolvimento e negócios,
sendo abordado em seus
diversos prismas, trazendo a
possibilidade de caminhos
modernos para instâncias
diversas, inclusive nas áreas
públicas.

As trocas de conhecimento
com a participação de empresas,
entidades, fundações e
associações representativas, por
meio de palestras temáticas,
resultam em instruções,
orientação e preparo do agente
público, visando a excelência de
suas funções.

 “Nosso curso de Matemática ganhou
nota 4 na avaliação do MEC. Gratidão
aos discentes, ao nosso excelente corpo
docente e a todos que buscam proporcionar
a melhor forma de transmitir seus
conhecimentos para quem escolhe o Centro
Universitário de Jales. Obrigado a
todos! “

Orgulho
foto/divulgação
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Reflexão de Boa Vontade
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Já escrevi que Jesus
veio à Terra realizar a
maior revolução jamais
vista, pois se concretiza na
Alma. Nesta se encontra a
geratriz da riqueza ou da
miséria, da libertação ou da
escravatura do ser. O Divino
Mestre assina Nova Lei Áurea
com a pena da Sabedoria e do
Conhecimento Espiritual. Ele
é o Grande Abolicionista, para
além das segregações étnicas,
sociais e culturais. Jesus
afiançou que, se conhecermos
a Verdade, claro que a Divina,
ela nos tornará livres:

— Conhecereis a Verdade
[de Deus], e a Verdade [de Deus]
vos libertará (Evangelho,
segundo João, 8:32).

Nada em termos apenas
materiais concederá ao

cidadão a sua carta de
alforria.  Ninguém aprisiona
a Alma de quem possui o
coração espiritualmente
livre.  Gosto de me valer do
exemplo do Gandhi (1869-
1948), o libertador da Índia.
Muitas cadeias pegou na luta
pela independência do seu
país. Que realizava, então, o
velho Mahatma na frieza do
cárcere? Escrevia, e suas
páginas const ituíram-se
bandeiras libertárias não
somente para o seu povo,
como para outras nações.

Liberdade e Esperança
são dois valores dos quais a
criatura humana não pode
abrir mão. Deve, contudo,
saber honrar o primeiro para
ser merecedora permanente
do segundo.

Se Gandhi não ficou
restrito às limitações que
quiseram lhe impor, é mais do
que necessário  entender
Jesus sem grilhões. Por ser
Ele o Cristo Ecumênico, o
Sublime Estadista, apresenta-

se sem sectarismo, não
estando confinado a qualquer
corrente, por mais louvável
que seja. Ele extrapola as
paredes dos notáveis
templos humanos e deve
ser vivido nas ruas, isto é, Suas
Extraordinárias Ideias habitando
os lares, as universidades, as
empresas, os parlamentos, tudo
recebendo o Excelso Luzeiro
de Sua respeitabilíssima
Autoridade Espiritual.

Paulo Apóstolo, que se
considerava livre por ser
prisioneiro de Nosso Senhor
Jesus Cristo (Efésios, 3:1), já
dizia:

— Ora, o Senhor é o
Espírito; e,  onde está o
Espírito do Senhor, aí há
liberdade (Segunda Epístola
aos Coríntios, 3:17).

E é justamente esta
aLiberdade Espiritual
alcançada pela incontável
quantidade de seres presentes
na Visão dos Glorificados,
conforme narra João, o
Evangelista-Profeta:

9Depois destas coisas
olhei, e eis grande multidão que
ninguém podia enumerar,
de todas as nações, tribos,
povos e línguas, em pé diante
do trono e diante do Cordeiro
de Deus, trajando vestiduras
brancas, com palmas nas suas
mãos;

10 e clamava com grande
voz, dizendo: Ao nosso Deus,
que se assenta no trono, e ao
Divino Cordeiro pertence a
salvação. (Apocalipse, 7:9 e 10)

A Autoridade Divina do
Cristo é celebrada pelos quatro
seres viventes, pelos vinte e
quatro anciãos e, novamente,
pela imensurável massa
popular de todos os rincões da
Terra e do Céu da Terra:

A Visão do Livro
Selado com Sete Selos e a
do Cordeiro de Deus

11 Vi e ouvi, então, a voz
de muitos Anjos ao redor do
trono, dos seres viventes e
dos anciãos, cujo número era
de milhões de milhões e
milhares de milhares,

12proclamando em
grande brado: Digno é o
Cordeiro de Deus, que foi
morto, de receber a virtude e
a dignidade, e o poder, e a
riqueza, e a sabedoria, e a
fortaleza, e a honra, e a glória,
e o louvor.

13Então ouvi a toda
criatura que há no Céu e sobre
a Terra, debaixo da terra e
sobre o mar, e tudo o que neles
há, dizendo: Àquele que está
sentado no trono e ao Cordeiro
de Deus sejam o louvor, e a
honra, e a glória, e o domínio
pelos séculos dos séculos.

14E os quatro seres
viventes respondiam: Amém!
Também os anciãos prostraram-
se e O adoraram.(Apocalipse,
5:11 a 14)

Por isso, proclamamos
que Jesus é a Religião da
Vida, isto é, a vivência plena
da Solidariedade Universal.
Zarur explicou, em seu
“Poema do Deus Divino”:

— Que religião instituiu
Jesus, Senão a eterna Religião

do Bem?
Daí ele também afirmar

pioneiramente que “toda a
humanidade é cristã”, quer
dizer, supinamente fraterna,
regida pelos mais elevados
valores espirituais que o
Cristo de Deus exemplifica. O
planeta Terra é uma Casa
construída por Jesus para
acolher Almas que desejam se
libertar de suas ignorâncias e
de seus equívocos, evoluindo
plenamente rumo ao Pai-Mãe
Celestial.  É Lar de Amor
Divino, onde Ele ensina
pedagogicamente a todos,
sem dist inções,  a serem
pessoas melhores. Jesus é o
Bom Pastor, que doa Sua
própria vida por Suas
ovelhas. Ele as protege e as
convida a ecumenicamente
segui-Lo, onde quer que
estejam, pois anunciou:

— Ainda tenho outras
ovelhas que não são deste
aprisco, a mim me convém
conduzi-las (Boa Nova,
segundo João, 10:16).

Em 2023, a campanha do
Maio Amarelo completa
uma década e segue com o
objetivo de chamar a
atenção de todos para o
grande número de acidentes
de trânsito com mortos e
feridos, ano após ano. A
Secretaria Municipal de
Mobilidade Urbana e

Campanha Maio Amarelo completa 10 anos
com o tema "No Trânsito, escolha a vida!"

Segurança Pública, está,
mais uma vez, engajada no
trabalho de conscientização
dos motoristas.

O tema escolhido para
a campanha de 2023 é "No
Trânsito, escolha a vida!". Em
Jales, segundo dados do
primeiro semestre de 2022,
em 86% dos acidentes de

trânsito com vítimas,
registrados pela Polícia Civil,
havia pelo menos uma moto
envolvida. Por isso, a
campanha do Maio Amarelo
segue dando continuidade
ao trabalho de educação e
segurança no trânsito,
voltado principalmente aos
condutores de motocicletas

do município.
O movimento visa

conscientizar, ainda, a população
em geral a respeito dos altos índices
de acidentes no trânsito,
desenvolvendo ações direcionadas
a motociclistas, ciclistas, motoristas
e pedestres, a fim de refletirem
os deveres de cada um, criando
comportamentos mais
responsáveis e seguros.

“A respeito desse
elevado índice de motos
envolvidas em acidentes de
trânsito e a respeito de boas
práticas no trânsito e na
condução de motos, em
especial os motofretistas,
serão distribuídos folhetos
com dicas de segurança no
trânsito em escolas, em
indústrias, em pizzarias e
restaurantes, uma vez que
os motofretistas prestam
serviços, principalmente,
com entregas de alimentos,
trabalho que aumentou
durante a pandemia da
COVID-19, além de outras
atividades. O Conselho
Comunitário de Segurança,
que tantos serviços presta
à sociedade de Jales, veio a
somar esforços com a
Prefeitura do Município

nessa campanha. Em 2023,
mais uma vez, busca-se o
engajamento de todos na
busca de um trânsito mais
harmonioso e seguro”,
afirmou o diretor de
mobilidade urbana, Altair
Ramos Leon.

Segundo o chefe da
divisão de administração,
educação e fiscalização de
trânsito, Vitor Nucci, “mais

um ano seguimos apoiando
a campanha Maio Amarelo,
que completa uma década de
ações realizadas visando a
maior segurança no trânsito.
Mas o nosso trabalho dura o
ano todo, porque sabemos a
importância da cada um se
responsabilizar por suas
atitudes, tanto os condutores
quanto os pedestres”,
finalizou.

Diretor de Mobilidade Urbana, Altair Ramos Leon

Nesta segunda-feira (8/5), a partir
do meio dia, até as 21h, a TV
Canção Nova, pelo seu canal no
Youtube, TV Canção Nova ao vivo,
transmitirá a 2ª Super Live, com
missionários da comunidade que
apresentarão os lançamentos e
promoções especiais dos produtos

“Super Live Canção Nova” será nesta segunda-feira (8)
de evangelização Canção Nova.

Entre os apresentadores,
estão confirmados os
missionários da bancada do
programa Sorrindo Pra Vida:
Ana Paula Guimarães, Márcio
Mendes e Valdênia Vieira;
Marcelo Chaves e Cassiano

Meirelles.
As “Super Lives” da Canção

Nova são mensais e têm o intuito
de oferecer descontos especiais,
além de trazer lançamentos do
Davi (Departamento de
Audiovisuais). A arrecadação
com a distribuição dos produtos

possibilita que a Fundação João
Paulo II –  mantenedora do
Sistema Canção Nova de
Comunicação, e Obras Sociais,
como Instituto Canção Nova, e
Centro Médico Padre Pio –,
continue o trabalho de
evangelização.

foto/divulgaçãofoto/divulgação

Avenida Francisco Jalles uma das mais movimentadas da cidade de Jales
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Desde um pequeno
desconforto ao final de um dia
cheio até a enxaqueca, é difícil
escapar de uma dor de cabeça.
Um levantamento realizado
em 2022 pelo The Journal of
Headache and Pain, periódico
inglês especializado em dores
de cabeça, revelou que mais
da metade da população
mundial já sentiu dor de
cabeça em algum momento.

As dores de cabeça são
divididas em duas classificações:
“as primárias, quando a dor de
cabeça é o próprio problema,
como a enxaqueca; e as
secundárias, que podem ser
indicadores de algum outro
problema, como ressaca e
sinusite, ou algo mais grave,
como um tumor ou
sangramento na cabeça”, explica
a médica neurologista e
professora do curso de Medicina
da Universidade Positivo (UP),
Renata Ramina Pessoa, revelando
que as primárias são mais usuais
e, dentre elas, a mais frequente é
a dor tensional episódica, aquela
que geralmente aparece no final
do dia, que incomoda, mas que
a pessoa consegue fazer suas
atividades do dia a dia. Das dores
secundárias, as mais comuns
são as causadas por ressaca,
sinusite e febre.

Além dessas, existem outras
causas simples para as cefaleias,
como a dor causada pela falta do
uso de óculos de grau para as
pessoas que necessitam do
acessório. “Quando a visão não
está corrigida adequadamente, o
cérebro precisa trabalhar mais para
compensar essa deficiência visual,
causando tensão e fadiga ocular,
que desencadeia a dor de cabeça.
Isso é habitual durante atividades
que exigem esforço visual, como
leitura, uso prolongado de

As dores de cabeça são divididas em duas classificações: as primárias, quando a
dor de cabeça é o próprio problema, e as secundárias, que podem ser

indicadores de algum outro problema

Como identificar uma dor de cabeça
Saiba quando é apenas um incômodo momentâneo

ou um indício de algo mais grave

computador e ambientes com
pouca iluminação”, detalha a
neurologista, alertando que as
pessoas que usam óculos com
um grau inadequado também
podem sentir esse tipo de dor.

Renata aponta que o bruxismo,
hábito de ranger ou apertar os
dentes de forma involuntária,
também pode ser um gatilho para
a dor de cabeça, e que é
importante acompanhar a
situação paralelamente com um
dentista e um neurologista. “Essa
condição causa uma tensão nos
músculos da mandíbula, cabeça e
pescoço, que se estende até a
região da têmpora e ocasiona
uma sobrecarga nesses músculos,
que se manifesta como dor de
cabeça”, explica a médica, relatando
que outras causas comuns para

essas dores são as alterações
hormonais, como o período de
menstruação, a dieta, quando há
o consumo exagerado de
alimentos processados, cafeína e
adoçantes artificiais, e fatores
ambientais, como ambientes
poluídos, inalação de fumaça de
cigarro, mudanças climáticas e
variação de temperatura.

A especialista ainda revela
que, atualmente, uma das
causas mais frequentes de dor
de cabeça é a exposição
prolongada ao computador,
que causa tensão muscular no
pescoço, ombros e cabeça,
ocasionando o incômodo. “As
telas do computador e do
smartphone possuem uma luz
azul que afeta o relógio
biológico interno e perturba o

sono, além de causar tensão
ocular. O uso contínuo do
teclado e mouse também
pode causar a tensão muscular
que leva à dor de cabeça”,
explica Renata, que orienta
pausas regulares durante esse
tipo de atividade, descansando
de 5 a 10 minutos a cada hora
de uso de tela, além de ajustar
a iluminação do ambiente para
evitar o reflexo da luz no
monitor, posicioná-lo na altura
dos olhos e praticar atividades
físicas para aliviar a tensão
muscular e melhorar a postura.
“Indica-se também óculos de
grau com lentes amarelas, que
alivia a dor de cabeça causada
por essa luz azul, pois esse tipo
de lente bloqueia a luz emitida
pelas telas”, finaliza.

Crédito/foto: Envato

A enfermagem é a força da
saúde brasileira, com mais de
dois milhões e meio de
profissionais em todo país, e
cerca de 25 mil só na região
de São José do Rio Preto.
Dentre tantas histórias, a união
da categoria na busca por
atendimentos humanizados
continua sendo uma grande
característica desta que é a
única profissão da saúde que
está 24 horas por dia, 7 (sete)
dias por semana ao lado dos
pacientes.

Este é o exemplo do Grupo

Semana da Enfermagem do Coren-SP
reforça a união da categoria

de Curativos da Santa Casa de
Votuporanga, composto pelas
enfermeiras Daisy Vitor, Luciana
Mitiko Hentona e Luísa
Marangoni Arantes. O trabalho
delas no atendimento a
pacientes que necessitam da
avaliação e utilização de curativos
acabou lhes rendendo um voto
de congratulação do vereador
Djalma Nogueira na Câmara
Municipal de Votuporanga, no
último mês de abril.

A enfermeira Daisy agradeceu
a honraria. “Há dois anos assumi
a gerência e Luciana e Luisa
toparam o desafio. Elas fazem a
diferença. Têm olhar para cura,
atendimento diferenciado,
sempre buscando novas
tecnologias”, destacou, reforçando
o espírito de união da equipe na
assistência à população.

Seguindo o lema “Somos
muitos, somos fortes, somos
enfermagem”, o Conselho
Regional de Enfermagem de
São Paulo (Coren-SP) celebra
a tradicional Semana da
Enfermagem durante todo o
mês de maio, chamando-o de
Maio Verde Esmeralda, em
referência à cor e à pedra da

profissão.
“Esta Semana da Enfermagem

é um importante momento de
celebração e união da categoria,
destacando suas atribuições, mas
também abordando pautas
relacionadas ao bem-estar,
valorização e melhores condições
de trabalho, principalmente
numa época que se aproxima
cada vez mais da concretização
do piso salarial da enfermagem”,
comenta o presidente do Coren-

SP, James Francisco dos Santos.
Neste ano, as atividades

acontecem em Fernandópolis,
no dia 6/5, e em São José do
Rio Preto, no dia 10/5. A
participação é gratuita e
aberta a todos os profissionais
e estudantes de enfermagem,
bem como para toda a
sociedade. As inscrições
devem ser realizadas no site
do Coren-SP: www.coren-
sp.gov.br/semana-2023

Grupo de Curativos da Santa Casa de  Votuporanga

Presidente do Coren-SP,
James Francisco dos

Santos.

foto/divulgaçãoFoto: Divulgação/Cofen
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A gestação é um momento
muito especial na vida da
mulher, e traz mudanças que
vão muito além da parte afetiva,
sendo importante redobrar os
cuidados em relação à saúde da
futura mamãe. Nesta fase, os
hormônios femininos estão em
ebulição e têm um papel
fundamental para o crescimento
e manutenção da gestação
(progesterona, estrogênio,
hormônio lactogênio placentário
- hPL e a gonadotrofina coriônica
humana-hCG), que causam
alterações no sistema circulatório,
principalmente na parte venosa.

Saúde vascular precisa ser preservada durante a gestação

Esses vasos sanguíneos se
tornam mais maleáveis e
volumosos, levando a sintomas
como sensação de peso, cansaço
e queimação, mas principalmente
inchaço e surgimento (ou piora)
de varizes, que tendem a se
intensificar a partir do sexto mês,
com o crescimento do bebê,
quando o útero comprime as veias
pélvicas dificultando o retorno do
sangue venoso ao coração.

Conforme a angiologista,
cirurgiã vascular e membro da
Comissão de Flebologia Estética
da Sociedade Brasileira de
Angiologia e de Cirurgia Vascular

– Regional São Paulo (SBACV-
SP), Dra. Lidiane Aparecida
Rocha Brand de Vasconcellos,
em situações mais complicadas,
a gestante pode desenvolver a
Trombose Venosa Profunda
(TVP), apesar da  incidência ser
maior em pacientes tabagistas
ou com alteração da coagulação
sanguínea (trombofilia), isso deve
ser investigado antes, ou logo
no início da gestação, por meio
de histórico familiar de TVP  e
abortos de repetição.

De acordo com a Sociedade
Brasileira de Angiologia e de
Cirurgia Vascular (SBACV), mais

45% dos casos de varizes na
população correspondem às
mulheres por várias causas, entre
elas: genética, obesidade, idade
e o número de gestações, que
aumentam o risco para essa
doença.

Durante e após a gestação, as
varizes dos membros inferiores
têm características muito
particulares, tais como o seu
aparecimento, precocidade e
intensidade, e no puerpério
(período até 40 dias pós-parto),
a rapidez com que podem
regredir. Esses aspectos têm
influenciado vários estudos que
se dedicam a entender a
incidência de varizes durante a
gestação e os fatores que a
influenciam.  A prevalência é alta,
atingindo cerca de 70%, quando
se consideram todos os tipos de
varizes, segundo publicação no
Jornal Vascular Brasileiro (JVB) link.

Além do ginecologista e
obstetra, a mulher grávida deve
realizar acompanhamento
também com um angiologista
ou cirurgião vascular, com o
objetivo de tirar dúvidas,
amenizar o desconforto e
prevenir eventuais complicações
decorrentes das alterações
circulatórias.

“O especialista vascular será
capaz de indicar um tratamento
seguro, como indicar e orientar
o uso correto de meias elásticas
e medicações que melhorem a
parede dos vasos (flebotônicos),
no intuito de controlar a dilatação
das veias de membros inferiores,
já que alguns medicamentos e
procedimentos cirúrgicos

podem ser arriscados tanto para
a mãe quanto para a criança. Os
tratamentos mais definitivos para
os vasinhos e varizes devem
esperar o término da gestação,
quando o organismo retorna ao
seu estado hormonal pré-
gravídico”, orienta a Dra. Lidiane.

As atividades físicas são
extremamente benéficas para a
saúde vascular de todos, em
qualquer fase da vida, e não seria
diferente na gestação. Os
exercícios de intensidade leve e
moderada, com baixo impacto,
são muito eficientes para a
melhora da circulação, devendo
ser realizados ao menos três vezes
na semana, entretanto, exercícios
com maior intensidade não são
proibidos nessa fase, desde que
autorizados pelo ginecologista/
obstetra. “Taquicardia e falta de
ar persistentes que não
melhoram com a parada da
prática, tonturas, dor no peito,
contrações frequentes e
dolorosas, sangramento vaginal,
indicam a suspensão imediata de
toda e qualquer atividade física e
consulta com o ginecologista.
Outras situações também
podem interferir negativamente
na qualidade de vida da gestante,
como sedentarismo e até mesmo
alguns transtornos psicológicos”,
alerta a médica.

Tomar certas medidas pode
prevenir ou minimizar os
problemas vasculares durante a
gestação, como:

Dormir do lado esquerdo para
descomprimir a veia cava e
melhorar a chegada de oxigênio
ao bebê;

Praticar exercícios diários com
intensidade sempre orientada
por seu médico;

Fazer movimentos de
dorsiflexão (exercício com os pés
para cima e para baixo), sempre
que permanecer sentada por
muito tempo;

Usar sapatos confortáveis,
evitando os extremos de altura;

Elevar as pernas sempre que
possível;

Controlar o ganho de peso,
lembre-se, não precisa comer
por dois;

Usar meias de compressão
elástica prescritas por seu
angiologista e cirurgião vascular;

Tomar bastante líquido, de
preferência água e sucos
naturais;

Ter uma alimentação rica em
fibras e redução dos carboidratos
para evitar a constipação;

Aproveitar cada segundo
desse momento mágico que é
a gravidez.

“Durante a gravidez, as pacientes
com histórico de varizes e de
trombose venosa devem ter um
cuidado redobrado, uma vez que
são três situações de fatores de risco
para a ocorrência de novo caso de
trombose, que ocorre, sobretudo,
no período puerperal. Por isso, o
acompanhamento com o médico
vascular, o uso da meia elástica, a
hidratação adequada, a prática de
exercício físico e a deambulação
precoce, após o nascimento do
bebê, são fundamentais”, alerta o
presidente da Sociedade Brasileira
de Angiologia e de Cirurgia Vascular
da Regional São Paulo, Dr. Fabio H.
Rossi.

Hospital de Amor Jales realiza primeira cirurgia
da unidade com recurso de Medicina Nuclear

Equipe do HA Jales realizou o primeiro procedimento de linfono do sentinela

A cirurgia, em uma paciente de 58 anos, empregou uma tecnologia que possibilitou maior precisão e menores sequelas

Pela primeira vez, o
Hospital de Amor Jales
realizou um procedimento
cirúrgico utilizando recursos
de Medicina Nuclear. A
cirurgia, em uma paciente de
58 anos, empregou uma

tecnologia que possibilitou
maior precisão e menores
sequelas.

O método de pesquisa de
linfonodo sentinela foi
aplicado em um caso de
tumor de pele melanoma,
como explica o cirurgião
oncológico, Dr. Sávio Costa
de Paula. “Esse tipo de tumor
é mais agressivo e com alta
possibilidade de metástase,
atingindo os linfonodos.
Com essa técnica avançada,
conseguimos identificar com
maior exatidão os gânglios
afetados. Apesar de ser a
primeiro, certamente o
procedimento será expandido
para outras áreas.”

O procedimento teve início na
unidade do HA em Barretos (SP),
com a aplicação do radiotraçador.
“Um dia antes da cirurgia
propriamente dita, foram
aplicados no paciente
radiofármacos que transitam
pela via linfática, sendo que no
momento do procedimento
aqui em Jales (SP), utilizamos
equipamentos de alta tecnologia
para que o cirurgião pudesse
identificar local do linfonodo”,
detalhou a médica nuclear Dra.
Emanuela Borges Oliveira.

“Na maioria das vezes quando
realizamos procedimento de
Medicina Nuclear, ainda não há

a evidência de doenças. Com
esse método conseguimos
remover com exatidão, fazendo
com que o procedimento seja
menos invasivo e evitando
realizar o esvaziamento
linfonodal desnecessário,
preservando o paciente das
sequelas”, complementou Dr.
Sávio.

Ainda em liberação junto
aos órgãos competentes
para a utilização total de
suas funcionalidades, o
departamento de Medicina
Nuclear do HA Jales já está em
fase avançada de implementação,
com a maior parte dos
equipamentos já instalados e
toda a infraestrutura pronta,
inclusive com todo mobiliário
adquirido com o apoio da
Associação de Voluntários de
Combate ao Câncer da Região
de Jales.

"Com o pleno funcionamento,
poderemos atender a todos
nossos pacientes com essas
tecnologias aqui na unidade, sem
precisar que ele se desloque
para Barretos ou outros poucos
centros que utilizam esta
tecnologia, já que possui um
custo elevado. Além do
melanoma, casos como o de
câncer de mama também
serão beneficiados", ressaltou
a Dra. Emanuela.

O investimento em alta tecnologia permite
maior precisão e menor impacto ao paciente.

foto/divulgação

foto/divulgação

foto/divulgação
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Considerada a segunda
data mais importante do
calendário comercial –
ficando atrás somente do
Natal – o Dia das Mães, em
Jales, deve registrar um
aumento de 8% nas vendas
em relação ao ano passado.

A pesquisa foi realizada
no dia 27 de abril no
Instagram da ACIJ e ouviu
uma amostragem de 123
consumidores seguidores
do perfil para levantar a
expectativa de compra de
presentes para a data.

Perguntados se pretendiam
presentear as mães, sogras,
avós e esposas/companheiras
este ano, 73% responderam
que sim, percentual maior que
o registrado em 2022. Os
28% restantes irão presentear
tias, irmãs e outras.

A maioria dos entrevistados
afirmou que pretendem
comprar cosméticos e perfumes,
a forma de pagamento favorita
foi o dinheiro com 35% e o Pix
com 24%, o restante pagará com
cartão ou crediário da loja. Outro
indicador importante foi a

Em Jales, vendas de Dias das Mães devem
aumentar 8% em relação ao ano passado

preferência por lojas físicas,
78% se sentem mais
confiantes ao comprar nessas
lojas. Esta preferência pelas
lojas físicas é explicada
principalmente pela facilidade
de troca, caso seja necessário.

Confirmando o velho
hábito do brasileiro de deixar

tudo para a última hora, o
72% dos consumidores
afirmaram que vão comprar
na semana, ou na véspera,
que antecede a data.

Os consumidores tendem a
comprar mais de um presente
– a média aponta para 1,7
presente por consumidor.

Quanto aos valores a
serem direcionados para o
consumo, a expectativa dos
consumidores será de gastar
um valor médio R$ 250,00
no total, e um valor médio
de R$ 130,00 por presente,
valores maiores que os
verificados no ano passado.

Foi iniciada na segunda-feira
(2/5), a Campanha do Agasalho
2023 pelo Fundo Social de
Solidariedade do Município de
Jales. A primeira-dama Alziane
Rossafa Moreira, solicita às
pessoas que vão colaborar
com doações de roupas,
agasalhos, calçados ou
cobertores em bom estado,
podem deixar na sede do
Fundo Social sito na Avenida
Jânio Quadros, n. 305 ou
entrem em contato com
órgão pelo telefone (17)
3621 5364, que a equipe de
colaboradores irá arrecadar
as doações.

Caixas de arrecadação das
doações estão sendo colocadas
em pontos estratégicos no
comércio jalesense e em
instituições como as de ensino.

Quanto à campanha, a
primeira-dama Alziane ressaltou
que a população de Jales é
solidária, tem bom coração e
sempre abraça as causas do

Fundo Social de Solidariedade do Município de
Jales já iniciou a Campanha do Agasalho 2023

Fundo Social. “Tenho certeza
que a campanha será um
sucesso em 2023. Nossa
cidade possui um número
significativo de famílias que
vivem em situação de
vulnerabilidade social e que
aguardam pelo momento da
nossa campanha do agasalho,
por isso, queremos unir forças
e poder contar com a ajuda
de todos”.

Alziane frisou ainda que a
campanha é um trabalho que conta
com um envolvimento e
colaboração de importantes
parceiros, além da generosidade
da população que é fundamental.
“Sabemos que ainda estamos no
outono, mas o frio vem chegando
e é preciso nos antecipar e prevenir
que famílias passem frio neste
inverno. Sempre digo que doar é
um gesto de compaixão,
solidariedade, carinho e prova de
amor ao próximo”, finalizou a
primeira-dama e presidente do Fundo
Social de Solidariedade de Jales

A palestra "Os valores da
gestão do Hospital de Amor",
foi ministrada por Henrique
Prata, presidente da Fundação
Pio XII, mantenedora do
hospital,  na quinta-feira, dia 27
de abril, no Teatro Municipal,
anexo ao Centro Cultural Dr.
Edilio Ridolfo, com a presença
de um excelente público.

Realizada pela Faculdade
de Tecnologia Prof. José
Camargo - Fatec Jales, a
palestra arrecadou dezenas
litros de leite destinados ao
Hospital de Amor, e contou
com a apresentação  da
Orquestra Sinfônica de Jales,
regida pelo Maestro Edivaldo
de Paula, executando um
repertório variado de
músicas, incluindo canções de
bandas populares de total
agrado do público

Alunos dos cursos de
Agronegócio, Análise e
Desenvolvimento de Sistemas
para Internet, Gestão Empresarial
e Sistemas para Internet da Fatec

“Os valores da gestão do Hospital de Amor” foi
tema da palestra de Henrique Prata em Jales

Jales, além da comunidade
jalesense, que se uniu em prol de
uma causa nobre.

“A palestra do presidente
Henrique Prata, do Hospital de
Amor,  foi uma oportunidade

única de aprendizado e
inspiração para todos os que
estiveram presentes, que saíram
do Teatro Municipal com o
coração cheio de solidariedade
e esperança”, ressaltou a

secretária de Saúde, Nilva Gomes.
Orquestra Sinfônica de Jales

se apresenta na abertura do
evento  com o auditório do
teatro praticamente tomado
pelo público

foto/divulgação fotos/divu lgação

Caixas distribuídas
pela  primeira-
dama Alziane,

para arrecadação
de roupas,
calçados,

agasalhos e
cobertores em

diversos pontos no
comércio e
instituições

públicas

foto/divulgação

Avenida Francisco Jalles, principal artéria comercial da cidade

foto/arquivo/folhanoroeste

 “Nosso curso de Matemática ganhou
nota 4 na avaliação do MEC. Gratidão
aos discentes, ao nosso excelente corpo
docente e a todos que buscam proporcionar
a melhor forma de transmitir seus
conhecimentos para quem escolhe o Centro
Universitário de Jales. Obrigado a
todos! “

Orgulho

A comunidade
fatecana e

membros da
sociedade foram

contemplados
com uma

brilhante palestra
do presidente do
Hospital de Amor

Henrique
Prata, que

abordou o tema
“Os valores da

gestão do
Hospital de

Amor”.
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José Reis Chaves é professor de português e literatura formado na PUC Minas,  jornalista, escritor, entre seus livros: "A Reencarnação na Bíblia e na Ciência" e "A Face
Oculta das Religiões", Ed. EBM-Megalivros, SP, ambos lançados também em Inglês nos Estados Unidos e tradutor de "O Evangelho Segundo o Espiritismo", de Kardec, Ed.
Chico Xavier.  Programa “Presença Espírita na Bíblia, na TV Mundo Maior” e coluna no jornal O Tempo de Belo Horizonte. PS: Com este colunista na TV Mundo Maior
“Presença Espírita na Bíblia” e a 2ª Edição revisada da tradução do Novo Testamento, Ed. Chico Xavier, (31) 3635-2585 Cássia e Cleia. contato@editorachicoxavier.com.br

 José Reis Chaves

Nunca há, houve ou haverá igualdade social
foto/arquivopessoal

PS: Com este colu-
nista “Presença Espíri-
ta na B íbl ia”  na TV
Mundo Maior e a tra-
dução do Novo Testa-
mento, 2ª edição, am-
pliada na introdução,
revisada e com notas
inéditas interlineares
nos versículos, Editora
Chico Xavier. 31 3637-
1048, Cássia e Cleia.
contato@editorachicoxavier.com.br
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Platão, com sua famosa obra
“A República”, sonhava com
uma igualdade social. Também
o protestante são Tomas
Morus, morto na fogueira da
Inquisição protestante e
canonizado pela Igreja Católica,
com sua “Utopia”, demonstrou
imaginar uma nação com
igualdade social. Mas foi Marx,

com “O Capital”, que mais
influenciou os russos Lenine e
Starling para a prática da ilusória
igualdade social na antiga União
Soviética (URSS), o que custou a
vida, em vão, de cerca de
60.000.000 de russos  e
40.000.000  nos outros países
que foram também comunistas.

 E, hoje, são os ainda
simpatizantes do comunismo
que insinuam a criação de
países com essa impossível
igualdade social. E ainda há
os políticos “espertos” que a
usam para se elegerem para
cargos administrativos.
Ademais, pregações desses
políticos demagogos, nesse
sentido, dão muitos votos
para eles em eleições. E é por

isso que, como se diz, eles
não largam o osso...

 Mas por que o comunismo
não deu e não dará certo em
lugar nenhum? É fácil de
entender o porquê disso. O
difícil é explicá-lo, pois, ele
extrapola as questões sociais.
Mas vamos tentar explicar
isso. A questão é social,
porém, está ligada também à
área do espiritualismo, da
chamada autoajuda e da
psicologia. Nós temos dois
egos: o Ego Superior e o ego
inferior. O Superior nos
pressiona para a prática do
espiritualismo e do bem que
muito tem a ver com o nosso
desapego e o amor ao
próximo. Já o ego inferior, mais

presente em nós, nos
impulsiona para o nosso
egoísmo, mas ele não pode
ser totalmente destruído,
apenas domado, pois, ele tem
um certo valor e, às vezes, é
até instintual ou oriundo de
nosso psiquismo[J1] , como
nos demais seres vivos e como
se fosse até automático.

 Os poderosos dos
regimes comunistas podem
e põem em ação seu ego
inferior, levando uma vida de
conforto de causar inveja aos
mais ricos dos regimes
capitalistas. E um detalhe
ínevitável do ego inferior: Não
há regime comunista, dono
de tudo, que não seja uma
ditadura muito opressora...

 Vejamos uns exemplos da
impossibilidade da igualdade
social que tem a ver também
com a lei de causa e efeito.
Um indivíduo é rico por
ganhar um bom salário,
porque[J2]  é mais capacitado
ou é parente ou muito
amigo do dono da empresa
em que trabalha; outro,
porque é seu sócio; outro
porque tem ajuda ou
herança da família; outro,
porque gasta menos do que
ganha; outro que, por
política, ocupa um cargo do
alto escalão de um governo;
outro porque ganhou na
loteria, etc, etc, e assim vai.
Ademais, Jesus disse: “Pobres
sempre os tereis convosco.”

(João 12: 8). Mas essas
desigualdades sociais
devem ser controladas,
para que não sejam
grandes demais. Tudo
demais é ruim, diz a filosofia!

A partir do segundo
semestre, o Centro Paula Souza
(CPS) oferece o curso técnico
em Veterinária na Escola
Técnica Estadual (Etec) Dr. José
Luiz Viana Coutinho, de Jales,
região noroeste do Estado de
São Paulo. A implementação
do curso atende a uma
crescente demanda por
profissionais para atuação em

Etec de Jales
oferece novo curso técnico em Veterinária, público e gratuito

Interessados em ingressar na área poderão se inscrever no processo seletivo;
nova turma está prevista para segundo semestre na Etec de Jales

diversas áreas da Veterinária,
seja lidando com animais
domésticos, conhecidos como
pets, ou com os de grande
porte como bovinos e equinos
direcionados à produção.

Em modalidade presencial, o
curso técnico em Veterinária do
CPS tem carga horária de 1.200
horas, que serão distribuídas
ao longo de três semestres.

“Essa é uma excelente opção
para quem quer se destacar
nesse mercado competitivo.
Com um currículo abrangente
e atualizado, o curso aborda
todos os aspectos do cuidado
com animais, desde a saúde até
a nutrição e o bem-estar. Os
alunos terão acesso a
laboratórios modernos e
equipamentos de última

geração, além de contar com
uma equipe de professores
altamente qualificados e
experientes”, informa Marisa
Ramos Rodrigues da Silva,
coordenadora de projetos –
eixo: ambiente e saúde do
Grupo de Formulação e
Análises Curriculares (Gfac).

O profissional ainda assiste e
acompanha o trabalho do

veterinário atuando e colaborando
com a manutenção da saúde no
controle de zoonoses, na
destinação correta de resíduos
biológicos e não biológicos, assim
como nas ações de biossegurança
e proteção pessoal.

Marisa reforça que um dos
grandes diferenciais do curso
técnico em Veterinária do CPS é
a abordagem prática. “Os alunos
terão a oportunidade de praticar
todos os conhecimentos
adquiridos em sala de aula por
meio de estágios em empresas
parceiras do CPS. Dessa forma,
os alunos terão uma formação
completa e estarão preparados
para enfrentar os desafios do
mercado de trabalho.”

Também está no escopo de
atuação exercer atividades de apoio
no cotidiano profissional, auxiliando
em cirurgias, procedimentos de
enfermagem, para ministrar
medicamentos, vacinas e
vermífugos, estética e higiene, e
outros procedimentos clínicos e
emergências veterinárias. O
profissional poderá atuar em locais
como clínicas e hospitais veterinários,
estabelecimentos de estética animal,
empresas de nutrição e reprodução
animal, fazendas, haras, laboratórios
veterinários, órgãos de controle de
zoonoses, ONGs, parques e

zoológicos, pet shops e propriedades
rurais.

“O curso técnico em
Veterinária poderá ser um
importante indutor de geração
de renda em Jales e região,
atendendo a uma demanda
antiga dos alunos dos cursos da
área de Recursos Naturais, além
de oferecer ao mercado de
trabalho profissionais qualificados
no atendimento especializado de
saúde animal”, explica Willians
Pizolato, diretor da Etec Dr. José
Luiz Viana Coutinho, a primeira
do CPS a oferecer o curso.

Vestibulinho
As inscrições para o processo

seletivo das Etecs devem ser
feitas exclusivamente pelo site
www.vestibulinhoetec.com.br,
até as 15 horas do dia 8 de
maio. O interessado precisa
preencher a ficha de inscrição
disponível no menu “Área do
candidato” e responder ao
questionário socioeconômico.
Também é necessário pagar a
taxa de R$ 33 em qualquer
agência bancária, via internet,
por meio de aplicativo bancário
ou ainda por meio da
ferramenta disponível no site
oficial do processo seletivo,
com cartão de crédito. A prova
será no dia 4 de junho.

A pesquisadora da Embrapa
Milho e Sorgo (Sete Lagoas,
MG) Christiane Paiva foi
homenageada ontem, 1º de
maio, com o Prêmio Agrishow
2023, por entidades do setor
agrícola, como a Associação
Brasileira do Agronegócio
(Abag), Associação Brasileira
da Indústria de Máquinas e
Equipamentos (Abimaq),
Associação Nacional para
Difusão de Adubos (Anda),
Federação da Agricultura e
Pecuária do Estado de São
Paulo ( Faesp ) e Sociedade
Rural Brasileira (SRB).

As instituições reconheceram
a destacada atuação de
Christiane como pesquisadora
da Embrapa. A distinção é
conferida a personalidades que
prestaram contribuições
relevantes ao agronegócio.

A cerimônia contou com a
presença de autoridades, como
o deputado federal Arnaldo
Jardim (Cidadania/SP), o
prefeito de Ribeirão Preto,

Pesquisadora da Embrapa é homenageada na Agrishow 2023
Foto/Marcos Vicente/divulgação

A pesquisadora Christiane Paiva
discursa na ocasião da homenagem

Duarte Nogueira (PSDB), o
secretário de Agricultura e
Abastecimento de São José do
Rio Preto, Antônio Pedro
Pezzuto, e o presidente da
Organização das Cooperativas
do Estado de São Paulo (
Ocesp ), Edvaldo Del Grande.

Representantes de várias
Unidades de Pesquisa da
Embrapa estiveram presentes,
acompanhados por Vinícius
Pereira Guimarães, coordenador
do Labex /Europa – inciativa
internacional que atua em todo
o território europeu, buscando
promover e apoiar a cooperação
técnico-científica entre as
equipes da Embrapa e como
principais instituições de
pesquisa, desenvolvimento e
inovação na Europa.

Christiane foi escolhida por
suas pesquisas sobre bactérias
que solubilizam o elemento
fosfato, essencial para o
crescimento e produção das
plantas. Durante 18 anos, ela
conduziu estudos que resultaram
no lançamento de produtos
comerciais, como o BiomaPhos
, (Grupo Simbiose Agro/Bioma),
Omsugo ECO e   Omsugo P (

Corteva Agriscience ) e SolubPhos
(Estados Unidos, pelo grupo
Simbiose Agro), reconhecidos por
seu forte compromisso com a
sustentabilidade e produtividade.

Em cerca de três anos, a
tecnologia já é empregada em
mais de cinco milhões de
hectares, registrada em mais
de 15 estados dos Estados
Unidos, Argentina, Paraguai,
Uruguai, Chile e outros países
.Gino Paulucci, presidente do
Conselho de Administração da
Abimaq, parabenizou a
pesquisadora pela contribuição
notável para a ciência agrária
nacional, destacando que isso
fortalece ainda mais as
entregas da Embrapa em
benefício da sociedade, fato
comum nas últimas cinco
décadas de existência da

Empresa.
Em seu discurso, Christiane

Paiva declarou-se homenageada
pela cerimônia, pelo fato de ser
uma mulher cientista em um
ambiente predominantemente
masculino como o agronegócio.
"É com alegria e grata que
agradeço imensamente a
oportunidade de representar
tantas mulheres cientistas,
professoras e agricultoras.
Que essa honraria poder
representar, extensivamente,
toda equipe de pesquisa e que
também representa um
presente adicional para a
Embrapa no momento em que
comemora 50 anos de
existência, pautados no
propósito estratégico da
evolução da agropecuária
nacional”.

Marcos Vicente
Embrapa Meio Ambiente

foto/arquivo/jornal
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Sensei Edson Resende, de Jales, atua como técnico da
Seleção Brasileira de Karate em evento internacional

O sensei Edson F.
Resende, professor de
Karate, faixa preta 3º
Dan, foi convocado no
inicio deste ano para
fazer parte da Comissão
Técnica da Seleção
Brasileira de Karate que
atuou no Campeonato
Sul-Americano realizado
no Brasil, no período de
24 a 29 de abril passado,
em São Bernardo do

Campo (SP).
Sensei Resende afirma

que o karate brasileiro,
hoje, é referência a nível
Sul-Americano “tendo em
vista toda preparação que
tivemos no Brasil com os
karatecas, organização e
resultados”. Brasil campeão
geral nas divisões Sênior
(adulto), da Base (Sub/14,
Cadete, Junior e Sub/21) e
Para-Karate.

De acordo com o Sensei, a
delegação brasileira chegou e se
instalou com 3 dias de
antecedência à competição para
concentração dos karatecas e
comissão técnica, para que
“todos pudessem alinhar
estratégias de confronto,
logística de informações, e
SCALT de todos os confrontos
para alinhar os treinos futuros
da seleção brasileira e chegar ao
top 3 do Campeonato Pan-

Americano Sênior que será
realizado no final do mês em San
José da Costa Rica e no mês de
agosto o Pan-Americano da
Base em Santiago, no Chile”.

Sensei Edson pode ficar
responsável em vários
momentos de treino e
competição com toda a
categoria da base, mas
especifico com a turma do
Kumite (luta) Sub/14 (12/13
anos) e Cadete (14/15 anos).

Acontece neste domingo, 7 de
maio,  no Ginásio Poliesportivo
da Cooperativa Regional de
Ensino (CooperJales), no Jardim
Aclimação, a partir das 8 horas, a
primeira etapa da Copa dos
Campeões de Taekwondo com
a presennça de 300 lutadores
nas categorias kyorugui (luta) e
poomsae (formas), de diversas
Academias das cidades do
Noroeste Paulista como  Jales, São
José do Rio Preto, Catanduva,
Mirassol, Auriflama, Itajobi, Ibirá,
Araçatuba, Brejo Alegre, Icém,  e
de  Bastos, da região Oeste, além
dos municípios de  Frutal (MG) e
Três Lagoas (MS).

Os classificados nesta
etapa pontuarão para a
etapa final que ocorrerá em
setembro em São José do Rio
Preto (SP), mas também
poderão somar pontos na
segunda etapa, que ocorrerá
em junho, em Catanduva.
Por fim, os lutadores e
equipes que somarem mais
pontos nas três etapas

Jales sedia nesta domingo (7) etapa
da Copa dos Campeões de Taekwondo

serão campeões gerais do
circuito.

No evento só participarão
academias regularmente
filiadas à  Federação Paulista

de Taekwondo, Fetesp, Liga
Nacional de Taekwondo e
entidades federativas do
Estado de Minas Gerais e
Mato Grosso do Sul e

contará com diversos
lutadores medalhistas em
etapas do certame  paulista
das duas principais entidades
do estado.

Lutadores buscam em Jales classificação para a fase final da categoria

Também neste domingo (7),
acontece o 1º MTB Jales Race,
modalidade esportiva em
ascensão na cidade que
promove  a sua primeira
competição com o intuito de
ampliar cada vez mais o
número de seguidores da
modalidade  no município e
na região.

A concentração será partir
das 6 horas na Avenida João
Amadeu próximo ao
condomínio Bella Vista, para
recepção dos participantes
da competição com o café da
manhã.  No mesmo local, a
partir das 8 horas, será dada
a largada, local também onde
será aguardada a chegada
dos competidores.

A estimativa é de 150
ciclistas inscritos dos estados
de São Paulo, Minas Gerais,
Mato Grosso e Goiás. As
modalidades são divididas
em Pro masculino, Pro
Feminina, Sports Masculina

Competição do 1º MTB Jales Race acontece
neste domingo (7) no masculino e feminino

e Sports feminina.
A distância a ser percorrida

pelos competidores é de 3
voltas de 18km (Pro Masc./
Fem.) e 2 voltas de 18km
(Sports Masc./Fem.. A

competição será desenvolvida
na estrada que liga Jales a
Paranapuã e Vitória Brasil.

Esta competição, MTB
(Mountain Bike) é exclusiva
para bikes de estradas, ou seja,

somente bikes apropriadas
para estradas de terra,
lembrando que E -Bike e Grável
não poderão participar da
competição.  A competição  será
cronometrada eletronicamente.

As  finais do 62° Torneio
de Aniversário da Equipe 1°
de Maio Jalesense 2023,
“Troféu Miguel Gerez
Negro”. um dos fundadores
e dirigente do Clube   por
mais de 50 anos  foram
disputadas no Campo de
Futebol Devanir Alves de
Lima  que contou com a
presença de excelente
público.

A Secretaria Municipal
de Esportes e Juventude
fez a doação da premiação,
arbitragem, bolas e das
caixas de som.

O diretor  de divisão João
Roberto da Rocha  (Porquinho),

Torneio em homenagem  ao 62°
de aniversário do 1° de Maio

esteve representando a
Secretaria Municipal de
Esportes e Juventude.

O Torneio foi vencido
pela  equipe T.C.F.C de Jales
ficando com o vice o
aniversariante 1° de Maio
Jalesense.

O atleta Axel, do 1° de
Maio, foi o artilheiro do
Torneio e o  Yuri, do T.C.F.C,
o goleiro menos vazado.
Ambos receberam troféus
como prêmio.

Participaram  ainda do
Torneio, as equipes  do
Pontal, Mesópolis, Turmalina,
Parma, Meninos da Vila e
Populina,

T.C.F.C de Jales levantou o troféu de campeã

O aniversariante 1° de Maio Jalesense foi o vice

Yuri recebe o prêmio de goleiro menos vazado

foto/divulgaçãofoto/divulgação

foto/divulgação

foto/divulgação

foto/divulgação

foto/divulgação
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Axel, do 1° de Maio recebe o troféu  o artilheiro

Sensei Edson Resende com a  Comissão Técnica da  Seleção Brasileira

Professor
Senssi
Edson

Resende
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Aparecida de Goiânia (GO),
na Região Metropolitana de
Goiânia, irá contar com um
condomínio de casas com
grandes diferenciais. O Parqville
Figueira, empreendimento da
CINQ Desenvolvimento
Imobiliário, irá contar com
agrofloresta, jardins de chuva
e fazenda urbana. O
empreendimento é o quarto
da linha de condomínios
horizontais Parqville e foi
desenvolvido a partir de
estudo de potencial de
mercado da Urban Systems.

Segundo informações do

portal da CINQ*, o objetivo da
linha Parqville é resgatar valores
simples, contato com as pessoas
e com a natureza. Dos três
condomínios desenvolvidos,
dois já foram entregues, e um
está em fase de lançamento,
são eles: Parqville Jacarandá,
Parqville Pinheiros e Parqville
Quaresmeira, todos na Região
Metropolitana de Goiânia em
Goiás. O Parqville Figueira, será
o primeiro a contar com uma
agrofloresta e uma fazenda
urbana exclusiva para os
moradores com plantio de
orgânicos. E para 2023 a CINQ
prevê mais dois lançamentos
do gênero.

De acordo com Eduardo
Oliveira, diretor da CINQ, no pré-
lançamento do empreendimento,
que aconteceu em novembro de
2022, foram vendidas 52% das

unidades disponíveis. “O
lançamento oficial deverá
acontecer nas próximas semanas,
em abril. As obras já estão na fase
inicial e o empreendimento deve
ser entregue em novembro de
2025”, comentou Oliveira.

A sustentabilidade e o
contato com a natureza,
conforme citamos acima, foi
uma preocupação muito

Parqville Figueira terá
fazenda  urbana, agrofloresta

e jardins de chuva

Sustentabilidade e contato com a natureza são alguns dos destaques do
condomínio de casas lançado pela CINQ Desenvolvimento Imobiliário, a partir
de estudo de Potencial de Mercado desenvolvido pela Urban Systems

grande dos desenvolvedores.
Dessa forma, o condomínio
prioriza o meio ambiente,
trazendo alternativas
sustentáveis para uma
relação saudável entre as
pessoas e a natureza.

Ainda segundo informações
da CINQ, partindo da
regulamentação do uso de solo
disponível nos Planos Diretores
dos municípios, cabe aos
desenvolvedores imobiliários

desenhar territórios que
priorizem a convivência entre as
pessoas e a natureza, por meio
de um processo multidisciplinar,
envolvendo diversos atores de
desenvolvimento, sempre com
a visão de criar uma identidade
que faça parte do desenho
urbano.

Parqville Figueira
O novo condomínio terá

47 mil m² de praças de área
verde, com lotes a partir de
312 m². Além do contato
com a natureza, o Parqville
Figueira trará toda a
infraestrutura necessária no
que se refere à segurança,
lazer e esporte.

Além de ronda externa e
interna 24h, cerca elétrica e
monitoramento por meio de
câmeras, a pista de caminhada e
a ciclovia não cruzam com as vias

de veículos, as ruas são privativas
e sem cruzamentos. Além disso,
o parque infantil contará com piso
emborrachado e serão
construídas ruas exclusivas para
pedestres, além de passagens
elevadas.

Os moradores também
poderão contar com academia
coberta e equipada, piscina
coberta e aquecida com raia de

25 metros para a prática de
esportes, espaço pet, duas
quadras de tênis, duas
quadras de beach tennis, além
de quadra poliesportiva, pista
de caminhada na agrofloresta,
campo de futebol, dois
parques infantis, quadra de
areia e futebol Society.

A acessibilidade e mobilidade
não ficaram de fora. Todas as
calçadas são padronizadas,
com sinalização verde, guias
americanas e passagem
elevada para pedestres. Ou
seja, um espaço 100%
acessível.

Fazenda Urbana
Um dos diferenciais

importantes do novo
Parqville é a Fazenda
Urbana que, além de
possibilitar que o morador
tenha disponível mais de
1000 m² destinados ao
plantio de orgânicos para
seu consumo, contribui
para a convivência entre os
vizinhos. “Acompanhamos
alguns empreendimentos
com essa ideia nos Estados
Unidos e decidimos trazer
para cá, adaptar para a
nossa cultura. A localização
criou um cenário muito
especial de contato com a
natureza e com as pessoas”,
explicou Moreira.

A manutenção da fazenda
urbana será feita por um
trabalhador especializado, no

entanto, as 295 famílias que vão
viver no condomínio poderão
participar do plantio. A própria
administração do condomínio
deverá desenvolver atividades de
educação ambiental e alimentação
saudável envolvendo os
moradores e suas famílias.

De acordo com informações
da Revista Exame*, a previsão
é de que a fazenda urbana do

condomínio produza cerca de
100 cestas de produtos
orgânicos por semana, com 10
itens cada. Serão cerca de mil
itens (pés de hortaliças) por
semana que serão
comercializados pela
associação aos moradores,
a preço de custo.

Agrofloresta e
jardins de chuva

As agroflorestas têm
aumentado pelo Brasil e se
mostram eficientes para
restaurar áreas verdes,
principalmente próximas
aos ambientes urbanos por
meio do plantio que produz
alimentos. Na agrofloresta
do Parqville Figueira será
possível encontrar frutas do
cerrado, de quintal, junto de
árvores nativas que fazem
a restauração do ambiente,
gerando um equilíbrio
ecológico no sistema local.
“A agrofloresta foi o

primeiro licenciamento de
agrofloresta em área
urbana no estado de Goiás,
então é um grande ativo
que iremos entregar para a
comunidade”.

Primeiramente serão
plantadas hortaliças como:
mandioca, pimenta, tomate,
banana, alfaces, rúculas,
agrião, cenouras, beterrabas,
couve-flor, brócolis, couves e
outras que precisam receber
sol.  Em seguida, as espécies
alimentares serão as frutíferas
e culturas de meia sombra,
que se desenvolvem bem sob
as árvores que crescem.

Serão 2.700 mudas plantadas
inicialmente, já na fase de obras
do condomínio, em uma área
de 2,4 hectares. O condomínio
conta com duas Áreas de
Preservação Permanente (APP),
mais quatro Áreas Públicas
Municipais (APM), que juntas
somam 113.174,16 m².

Outro diferencial
ambiental do projeto é a
drenagem por meio de
jardins de chuva, que são
bastante utilizados em

algumas áreas urbanas
para evitar alagamentos e
enchentes. No Parqville
Figueira, os jardins de
chuva serão integrados ao
paisagismo com a função
de absorver as águas das
chuvas, que retornarão ao
seu ciclo natural.

Aparecida de Goiânia
A cidade goiana que

receberá o novo Parqville
tem a 2ª maior população
no estado de Goiás e é um
dos principais centros
industriais da região. O
Turismo e a Cultura
também são segmentos
importantes na cidade.

O ranking Melhores
Cidades para fazer Negócios
2022, elaborado pela Urban
Systems, destacou Goiânia
e Aparecida de Goiânia, as
duas maiores cidades do
estado de Goiás, como boas
opções para investimentos

imobiliários. Na lista,
publicada pela revista
Exame, a capital está em 6º
lugar, e Aparecida aparece
na 20ª posição, no que se
refere a investimentos do
setor imobiliário.

De acordo com o último
levantamento, Goiânia
manteve sua colocação, e o
município de Aparecida, na
região metropolitana da
capital, saiu da 79ª posição
em 2021, para a 20ª em
2022, subindo 59 posições.

O estudo
A Urban Systems desenvolveu,

em 2021, o Estudo de Potencial
de Mercado para o Parqville
Figueira, a ser construído em
Aparecida de Goiânia, cidade que
teve um rápido crescimento no
setor imobiliário graças a diversos
novos empreendimentos, além
do envolvimento dos setores
público e privado. Mesmo que o
município possa contar com a
contribuição dos diversos atores
de desenvolvimento e um Plano
Diretor atualizado, para que se
desenvolva um empreendimento
com mitigação de riscos, é

preciso aprofundar mais os
dados.

Eduardo Moreira explicou que
a CINQ já havia trabalhado com
a Urban Systems em outros
projetos. “O foco desse estudo
foi testar esse produto antes
mesmo dele chegar no
mercado, analisar os diferenciais,
a aceitação do consumidor, além
de definir toda a tipologia e
precificação de forma bastante
assertiva, facilitando todo o
desenvolvimento”. O estudo
feito pela Urban Systems nesse
caso, identificou quais são os
tipos de usos com maior
potencial para desenvolvimento,
além de analisar os potenciais
clientes e públicos.

Segundo Leandro Bergara,
Diretor de inteligência de
mercado da Urban Systems,
o estudo de potencial de
mercado elaborado para o
Parqville Figueira abrangeu
uma investigação bastante

completa por meio de
levantamento de informações
mercadológicas e a realização
de pesquisa comportamental
quantitativa, com foco no
desenvolvimento do produto
loteamento residencial, e
qualitativa, para o entendimento
das oportunidades e
potencialidades para formatação
de uma centralidade multiuso.
“Como resultado, identificou-se
excelente potencial de
desenvolvimento imobiliário e
urbano, que transformará a
região da Avenida São Paulo, em
Aparecida de Goiânia”, explicou.

Com o estudo, foi possível
identificar detalhes a serem
considerados para o sucesso
do empreendimento, tais
como: tipologia, tamanho
das unidades, valor a ser
praticado e infraestrutura
complementar alinhada às
necessidades do mercado e
da demanda.

Saiba mais sobre o
estudo da Urban Systems
para o Parqville Figueira no
https://blog.urbansystems.com.br/

*Fontes: Site CINQ

foto/Perspectiva artística do Parqville Figueira
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Comparado com antigamente
a taxa de mulheres que traem os
maridos/ namorados aumentou
em uma quantidade gritante ao
passo que a taxa dos homens
não apresenta grandes variações,
se mantendo estável. O
aumento das traições femininas
se deu principalmente em
decorrência da maior autonomia
das mulheres.

No passado, muitas mulheres
evitavam viver aventuras por
medo do que aconteceria com
elas caso fossem descobertas,
visto que muitas eram
completamente dependentes
financeiramente de seus maridos,
estariam abandonadas e
sozinhas caso os maridos assim
quiserem, já que a família de
muitas delas não as aceitariam de
volta em casa.

A chegada do anticoncepcional
feminino foi outro fator que fez
com que diversas mulheres se
tornassem infiéis, visto que o risco
de serem descobertas agora, era
muito menor.

Ademais, as traições femininas
que antes eram vistas com
péssimos olhos, significando
muitas vezes uma grave
transgressão, passou a ser mais

O que faz com que as mulheres
sejam cada vez mais infiéis?

naturalizado na sociedade atual,
sendo esse um outro fator que
contribuiu bastante para o
aumento das traições.

As mulheres traem mais
que os homens?

Por mais que o número de
traições femininas tenha
aumentado consideravelmente,
é totalmente errado afirmar que
as mulheres traem mais que os
homens. Ainda hoje os homens
lideram esse quadro e não

pretendem perder o seu posto
tão cedo.

Motivos das traições
femininas

As mulheres traem por
diversas razões e em alguns casos
a idade, nem o tempo de
casamento são um impedimento.
Geralmente as mulheres traem
por duas razões, a primeira delas
é em busca de prazer,
obviamente. Muitas pessoas do
sexo feminino são extremamente

ativas, algumas continuam assim
até na terceira fase da vida e em
alguns casos se aventuram até
como sugar daddy de alguém
mais novo.

A segunda hipótese para as
traições femininas é o
descontentamento com o
relacionamento. Quando a
relação vai mal, ou quando elas
estão enfrentando alguma
questão interna, muitas acabam
sendo infiéis com seus parceiros.

Infinitos Amores:
Um estudo Antropológico sobre o Poliamor”

Antonio Cerdeira Pilão
realizou pesquisa de mestrado e de
doutorado sobre poliamor e relações
não-monogâmicas pelo Programa de
Pós-Graduação em Sociologia e
Antropologia da Universidade
Federal do Rio de Janeiro
(PPGSA-UFRJ). É
pesquisador de pós-doutorado do
Programa de Pós-Graduação em
Saúde Pública da Universidade de
São Paulo (PPGSP-USP) e
coordenador do grupo de pesquisa
“Políticas, afetos e sexualidades não-
monogâmicas”. Realizou pesquisa

A transformação das
sociedades, muitas vezes, é
marcada pela quebra de
paradigmas que atribuem a
certos comportamentos sexuais
e amorosos a ideia de “pecado”,
“erro”, “patologia” e “desvio”. A
monogamia é uma dessas
normas que tem sido mais
intensamente questionadas nos
últimos anos, de modo que
muitas pessoas e casais têm
optado por relacionamentos
sem exclusividade afetiva e/ou

– Antonio Pilão, antropólogo e
escritor

Em fevereiro de 2012, o registro
de uma “união poliafetiva” ganhou
as manchetes e as mídias sociais
no Brasil. Esse episódio trouxe à
tona uma discussão sobre formas
de se relacionar que já circulavam
e que eram debatidas no país,
ainda que timidamente, desde
2004. A partir da visibilidade
gerada, houve mudanças nas
discussões sobre a temática,
ampliando-se questionamentos
referentes à opressões de gênero,
de raça e sociais em relações não-
monogâmicas.

A obra pode – e deve – ser
considerada um estudo de
vanguarda desse cenário que
eclodiu especialmente a partir
de 2012, uma vez que analisa
as publicações sobre poliamor
desde muito antes e fornece a
possibilidade de uma reflexão
profunda sobre as práticas
amorosas vigentes na
sociedade. A obra, longe de
defender um modelo de relação,
oferece uma visão mais
profunda sobre outras maneiras
de se relacionar e demonstra
como o significado do termo
poliamor está em movimento,
sendo permanentemente
disputado e ressignificado.

“Infinitos Amores: Um
estudo Antropológico sobre
o Poliamor” é uma obra que
já nasce clássica dentro dos
estudos antropológicos
contemporâneos.

pós-doutoral no Programa de Pós-
Graduação em Antropologia
Social da Universidade de São
Paulo (PPGAS-USP),
atuando junto ao Núcleo de
Estudos sobre Marcadores
Sociais da Diferença
(NUMAS-USP) e ao
Núcleo de Antropologia do
Direito (NADIR-USP).
Realizou pesquisa pós-doutoral no
Programa de Pós-Graduação em
Ciências Sociais da Universidade
Federal de Juiz de Fora
(PPGCSO-UFJF),
integrando o grupo de pesquisa
"Família, Emoções, Gênero e
Sexualidade" (FEGS, diretório
CNPq). Tem experiência docente
em cursos de graduação e pós-
graduação na UFRJ, UFF,
UFJF e USP, trabalhando,
principalmente, com gênero e
sexualidade; família e parentesco;
novos arranjos conjugais;
antropologia do direito; antropologia
das emoções; antropologia digital;
marcadores sociais da diferença;
saúde e juventude.

sexual. Muito além do já batido
‘Dona Flor e seus Dois Maridos’,
o livro “Infinitos Amores: Um
estudo Antropológico sobre o
Poliamor” (Editora Telha) mostra
como, de 2004 para cá,
passamos a olhar com menos
estranheza e maior naturalidade
para essa forma de vivenciar
“afetos plurais”.

“Poliamor” é uma palavra
que se refere à possibilidade de
estabelecer relações afetivas e
sexuais com mais de uma

pessoa ao mesmo tempo com
a concordância de todos os
envolvidos. “Infinitos Amores:
Um estudo Antropológico
sobre o Poliamor” tem como
objetivo analisar as ideias e as
práticasamorosas, sexuais e de
gênero de poliamoristas
brasileiros. Algumas perguntas
importantes que o livro
responde:

Por que determinadas pessoas
se tornam poliamoristas?

O que elas buscam no
poliamor?

Como se dá a passagem da
monogamia ao poliamor?

Que desafios são apresentados
para a sua realização?

Por meio da análise do
discurso de poliamoristas, o
livro busca compreender,
também, a forma como eles
se organizam e se estruturam
como grupo social, seus
principais objetivos, suas
divergências, seus conflitos e
as práticas e os grupos aos
quais se contrapõem.

“É com muito prazer que
compartilho este livro que
apresenta as minhas primeiras
reflexões sobre um tema que
venho pesquisando há mais de
10 anos. Espero que a leitura
possibilite novas compreensões
e experiências amorosas,
desmistificando a ideia de que
o amor é um sentimento
natural, impossível de ser
transformado historicamente e
em nossas práticas cotidianas.”

Desenvolvida no Rio de Janeiro, a Editora Telha nasce
no fim de 2019 e já alcança, em sua primeira publicação

Motel Brasil: uma antropologia contemporânea, de
Jérôme Souty, a marca de obra finalista do Prêmio Jabuti
2020.  Interdependente (porque independente ninguém é

realmente), a Telha surgiu pelo desejo de editar com
maior autonomia e criar mais espaço para textos

produzidos por autores fora dos grandes centros.

Serviço:
Livro: Infinitos Amores: Um estudo Antropológico

sobre o Poliamor
Editora: Telha
Páginas: 162
Preço: R$ 57,00
Adquira em: https://editoratelha.com.br/product/

infinitos-amores-um-estudo-antropologico-sobre-o-
poliamor/

A maternidade costuma ser
uma fase linda, mas traz
naturalmente muitas mudanças,
inclusive físicas. Devido aos
hormônios, após terem filhos,
muitas mulheres sofrem para
tentar recuperar a forma que
tinham antes e passam a achar
mais difícil perder flacidez e
aquelas gordurinhas na barriga.
Mas, é possível conquistar

Beleza após maternidade: especialista dá sugestões para quem quer recuperar a forma
melhorias através da mudança
de hábitos e aproveitando os
tratamentos que já estão no
mercado.

De acordo com Juciara
Auade, fundadora do Centro
de Estética e Beleza Diva's
Brazilian, localizado no centro
de Paris, existem muitos
tratamentos disponíveis para
quem teve bebê e deseja voltar

a cuidar de si. “Na clínica, por
exemplo, começamos com um
protocolo de emagrecimento
com um nutricionista. Apenas
com isso, eliminando o açúcar
e fazendo um detox com
probióticos naturais já é
possível perder boa parte dos
quilos”, comenta.

 Além disso, Juciara
explica que as mamães

podem realizar tratamentos
estéticos que costumam ser
muito bem sucedidos. O
mais recomendado, segundo
ela, seria a criolipólise, por
conta da perda de gordura
através de congelamento.
“Costuma dar resultados
incríveis na primeira sessão e
é nosso queridinho em Paris”,
conta.

 A empresária e especialista
em estética explica que hoje há
muitas possibilidades que
permitem às mulheres
retomarem a forma e se
cuidarem após terem tido filhos.
“As tecnologias estão muito
avançadas e os tratamentos
não cirúrgicos com laser e
máquinas avançadas então em
alta nesse momento. Posso
dizer, inclusive, que correr para
cirurgias plásticas está sendo
a última opção atualmente. E
quanto mais rápido uma
mulher começa a se cuidar
após uma gravidez, melhores
resultados ela tem”, diz.

 Além dos tratamentos
estéticos e de acompanhamento
com nutricionista, a especialista
recomenda algumas mudanças
de hábitos para a mulher que quer
entrar em forma após a
maternidade, como fazer exercícios
e adotar uma alimentação
saudável. “O nosso corpo é como
uma massinha e conseguimos
modelá-lo. Quanto mais você
“massageia”, mais você trata o
problema e melhor ele irá reagir.
Hoje em dia, inclusive, mulheres de
30, 40 e 50 anos, que tiveram ou
não filhos, estão se cuidando mais
do que as mais novas, por isso não
aparentam a idade que têm”.

Juciara Auade, do Centro de Estética e Beleza Diva´s
Brazilian, cita alternativas para quem quer ficar com
tudo em cima depois de ter filhos

foto/divulgação
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A Embrapa mapeou, com
imagens de satélite, mais de 78
mil hectares de viveiros escavados
para produção aquícola no Brasil.
A pesquisa gerou um banco de
dados inédito no País, com a
localização e os limites de 48,5
mil conjuntos de viveiros –
chamados de baterias. Em cada
estado, foram analisados os
municípios que respondem por,
aproximadamente, 75% da
produção. A área de estudo
abrange 513 municípios.

Durante o trabalho de
mapeamento, a equipe da
Embrapa encontrou diferenças
de concentração espacial, bem
como de estrutura de produção
pelo País. No Paraná, maior
estado produtor de peixes de

cultivo, as baterias de viveiros
estão muito concentradas na
região oeste. Estão mais
dispersas pelo território no Rio
Grande do Sul (imagem ao lado),
onde se encontrou a maior
quantidade delas, 9 mil.
Rondônia, que ocupa a terceira
posição no ranking, teve a maior
área mapeada de viveiros: 12,5
mil hectares.

De acordo com a líder dos
projetos que financiaram o
mapeamento de viveiros, Marta
Ummus, da Embrapa Pesca e
Aquicultura (TO), “os recursos
advindos de diferentes fontes de
financiamento permitiram o
desenvolvimento de um produto
importante e inédito para a
aquicultura brasileira e, agora, os
esforços devem ser direcionados
ao mapeamento automático
dessas feições para fins de
monitoramento da atividade”.

Identificar as baterias de viveiros
nos 930 mil km² dos municípios
estudados não foi tarefa fácil para
o grupo de geoprocessamento
e sensoriamento remoto da
Embrapa envolvido no projeto.
Os diferentes tamanhos e
formatos das estruturas exigiram
uma combinação de estratégias
para o mapeamento.

“Esse é o primeiro trabalho
que trata de um mapeamento
sistemático de viveiros escavados
no Brasil. Poucas referências

A Embrapa mapeou mais de 78 mil hectares de viveiros
escavados para produção aquícola no Brasil e gerou

um banco de dados inédito no País

Foto: Yara Novo/divulgação

Mapeamento por
imagens de satélite
identifica viveiros de

produção aquícola no
Brasil

foram encontradas, inclusive,
internacionalmente. Muitos
trabalhos retratam apenas
experiências em escala pontual.
Um mapeamento de todo o País,
com as dimensões territoriais que
o Brasil tem, não existia”, relata a
chefe-adjunta de Pesquisa e
Desenvolvimento da Embrapa
Territorial (SP), Lucíola Magalhães.

“A aquicultura tem diferentes
contextos produtivos. A produção
de camarão, na costa do Rio
Grande do Norte, utiliza grandes
tanques e é comum encontrá-los
próximos às estruturas para
produção de sal. Quando você
analisa a aquicultura do Paraná,
encontra pequenas propriedades,
com quatro ou cinco pequenos
viveiros, associados muitas vezes

à produção de grãos. Na região
Norte, também é diferente, muitas
espécies cultivadas são nativas, o
método de represamento da
água é outro”, observa o analista
André Farias, da Embrapa
Territorial. “Essa diversidade é
própria da atividade aquícola e é
natural porque os contextos
geográficos são diferentes, assim
como as espécies cultivadas, o
manejo, o objetivo. Isso se
expressa no território e, então,
para fazer um mapeamento do
Brasil todo, há um grande
desafio”, completa.

Como foi feito
O trabalho utilizou como base

imagens de 2018 do sensor
multiespectral MSI do satélite
Sentinel-2, com média resolução
espacial (dez metros). Elas foram
geoprocessadas para identificar
os pontos no território que
podem corresponder a corpos
d'água, a partir do cálculo do
Índice de Água de Diferença
Normalizada (NDWI, na sigla em
inglês). O problema é que esse
processamento não consegue
diferenciar da água outros
objetos que absorvem luz, como
regiões de sombra e telhados.

A equipe, então, fez uma
varredura pelas áreas destacadas
para identificar, visualmente, quais
dos objetos selecionados pelo
geoprocessamento realmente
poderiam corresponder a

baterias de viveiros escavados.
Para isso, utilizou também
imagens de alta resolução
espacial, de diferentes satélites,
em busca de elementos
comumente presentes em áreas
de produção aquícola, como
aeradores e barracões para
armazenagem de rações e
equipamentos. “Aerador é um
elemento-chave: quando a gente
consegue visualizar, e isso só é
possível nas imagens de alta
resolução, temos certeza de que
se trata de aquicultura”, diz Farias.

Parte dos dados levantados foi
validada em escritório, pelo
cruzamento com outras bases de
dados espaciais. Foram utilizadas
informações fornecidas por
órgãos estaduais de licenciamento
ambiental e de agências de
assistência técnica e extensão rural,
além de dados do Cadastro
Ambiental Rural (CAR), registro
público eletrônico obrigatório
para todos os imóveis rurais do
País. O método utilizado está
descrito na publicação técnica
Mapeamento de viveiros
escavados para aquicultura no
Brasil por sensoriamento remoto

Somando forças
A identificação dos municípios

responsáveis por, pelo menos,
75% da produção aquícola em
cada estado foi feita a partir de
dados do Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE). Para

o coordenador de estatísticas
agropecuárias do instituto,
Octávio Costa de Oliveira, a
expectativa é que, agora, possa
ser feito também o caminho
contrário, com o mapeamento
direcionando o trabalho dos
recenseadores e da Pesquisa
Pecuária Municipal (PPM),
realizada anualmente. “Se eu
consigo identificar, previamente
ao trabalho do censo, onde
podem existir unidades
produtivas, isso pode garantir
uma melhor cobertura do censo”,
exemplifica.

O levantamento de informações
da aquicultura pelo IBGE é recente.
Os primeiros dados foram
registrados no Censo Agropecuário
2006. Em 2013, a atividade passou
a integrar a PPM e a contar, assim,
com números anuais de volume e
valor da produção. Mas apurar
dados sobre uma cadeia produtiva
ainda em desenvolvimento é um
desafio, na avaliação de Oliveira.
“Precisamos ter instrumentos para
identificar os viveiros escavados
anualmente, de forma mais
rápida e que nos permita
espacializar a produção. [O
mapeamento] é um trabalho
bastante relevante”, aponta.

“A aquicultura é um fenômeno
espacial e dinâmico. Ao ‘colocá-
la no mapa’, estamos mostrando
onde esse fenômeno está
ocorrendo, qual o caminho

percorrido até agora e quais
serão seus possíveis cenários de
desenvolvimento. Dessa maneira,
contribuímos para o aumento do
acerto nos processos decisórios,
principalmente para formulação
de políticas públicas”,
contextualiza Marta Ummus.

Em busca de parceiros
O banco de dados com o

mapeamento de viveiros
escavados é um ativo voltado a
parcerias da Embrapa. O
produto apresenta a localização
e os limites vetorizados de cada
bateria de viveiros, assim como
informações sobre validação. “Há
a oportunidade de associar
outras variáveis ao mapeamento,
fazer análises e gerar novos
produtos. Estamos em busca de
parceiros nos setores público e
privado”, explica o analista
Marcelo Fonseca, da Embrapa
Territorial. “Se considerarmos a
cadeia como um todo, esse tipo
de produto pode pautar planos
de desenvolvimento territorial,
licenciamento ambiental,
rastreabilidade, certificação,
estatísticas nacionais, por
exemplo”, detalha Magalhães.

O ativo já integra uma iniciativa
de três instituições brasileiras
com a Universidade de Cornell
(Estados Unidos), para avaliar a
pegada de carbono e impactos
da expansão da aquicultura na
Amazônia. Também já proveu
informações à Organização das
Nações Unidas para Agricultura
e Alimentação (FAO/ONU) e serviu
de base para estudos solicitados
pelo Ministério da Pesca e

Aquicultura (MPA), para definição
de áreas a receberem projetos-
piloto destinados ao setor. A
Embrapa Territorial ainda se
debruça sobre o
desenvolvimento de algoritmos
para automatizar o mapeamento
da aquicultura por sensoriamento
remoto e ampliá-lo para todo o
Brasil.

Cadeia em constante
crescimento

No Brasil, a aquicultura vem
crescendo de maneira sólida nos
últimos anos. A maior
profissionalização da cadeia produtiva
de valor, o acesso a tecnologias e a
dados e informações organizados
e, também, avanços em legislações
nos níveis estaduais e nacional
colaboram para esse cenário
positivo.

Em especial, a piscicultura tem
se destacado. Os números
comprovam o bom momento da
atividade. De acordo com o último
anuário da Associação Brasileira
da Piscicultura (Peixe BR), em
2022, a receita do setor girou em
torno de 9 bilhões de reais. Foram
produzidas mais de 860 mil
toneladas de peixe, com o já
costumeiro destaque para a
tilápia, que respondeu por cerca
de 64% desse volume.

Analisando-se os números
divulgados pela associação nos
últimos nove anos, percebe-se o
crescimento da produção de
peixes no País. Os números de
2014 indicavam quase 579 mil
toneladas. Portanto, houve um
incremento de mais de 48,5%
entre 2014 e 2022. Também

Mapeamento Mossoró (RN)

segundo a Peixe BR, a piscicultura
gera no País, aproximadamente,
3 milhões de empregos, entre
diretos e indiretos.

Projetos financiadores
O mapeamento dos viveiros

escavados é resultado de dois
projetos: Sistema de Inteligência
Territorial Estratégica para
Aquicultura no Brasil, que conta

com financiamento do Fundo
Amazônia e é operacionalizado
pelo Banco Nacional de
Desenvolvimento Econômico e
Social (BNDES) em cooperação
com o Ministério do Meio
Ambiente e Mudança do Clima
(MMA); e BRS Aqua, financiado
com recursos do Fundo
Tecnológico do BNDES (Funtec/
BNDES), da própria Embrapa, do
Ministério da Pesca e Aquicultura,
recurso executado pelo
Conselho Nacional de
Desenvolvimento Científico e
Tecnológico (CNPq), e do
Ministério da Agricultura e
Pecuária (Mapa).

Também com recursos do
BRS Aqua, além de outras
iniciativas, a Embrapa lançou, em
2021, o geoweb do Sistema de
Inteligência Territorial Estratégica
da Aquicultura (SITE Aquicultura).
Construída a partir de um sistema
de informações geográficas
(SIGs), a plataforma pode ser
acessada na web e permite
visualizar, sobre o mapa do Brasil,
centenas de dados a respeito do
segmento aquícola, organizados
em seis quadros: aquícola,
natural, agrário, agrícola, de
infraestrutura e socioeconômico.
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Grande final do “Bake Off Brasil Celebridades” terá
Dani Gondim, Natália Deodato e Rodrigo Capella

Foto/Lourival Ribeiro/SBT

Dezesseis celebridades
aceitaram um dos maiores
desafios de suas vidas e
entraram na tenda mais doce
da TV para, durante nove
semanas, encarar dezoito
provas da confeitaria. Neste
sábado, 6 de maio, três deles
estão na grande final: Dani
Gondim, Natália Deodato e
Rodrigo Capella. Apenas um
deles vai sair levando o título de
Melhor Celebridade Confeiteira
do Brasil. “Que momento
especial ter vocês aqui após
tantas semanas de desafios que
vocês superaram. Chegou o
grande dia”, celebra a
apresentadora Nadja Haddad.

Reality traz prova decisiva inspirada nos anos 50
para definir quem vence a terceira temporada

Ao lado de participantes que já
passaram pela competição, os
três recebem os jurados para
conhecerem a primeira prova
do dia.

“Desejo boa sorte para vocês e
aproveitem com intensidade cada
minuto”, declara a chef confeiteira
e jurada Beca Milano. O jurado
estreante da temporada, chef Carlos
Bertolazzi, completa: “já participei de
vários realitys gastronômicos como
apresentador, como jurado, mas
foi aqui no Bake Off que vi muita
superação e transformação. Vi
pessoas que entraram sem a
menor noção de confeitaria se
transformando em confeiteiros, até
como segunda opção de carreira,

porque mandaram muito bem.
Boa sorte aos três participantes”.

Desta vez as provas serão
invertidas e as celebridades
deverão mostrar muito
equilíbrio, técnica e criatividade,
além de um bom jogo de
cintura. Na técnica, o de menor
desempenho já deixa a
competição e ficam para a
criativa os dois melhores. O
primeiro desafio será o doce
‘Perfeito Equilíbrio’, bolo que
parece desafiar a gravidade. Na
base, composto por uma
grande esfera de chocolate
branco, seguido de um bolo
com seis camadas de massa de
chocolate, três camadas de

ganache com praliné de
macadâmias e duas camadas
de recheio de geleia de
maracujá com damascos. No
topo, um arranjo, um mix de
esferas de vários tamanhos
todas feitas em chocolate.

Na sequência, a decisão
ficará pelo desempenho da
prova criativa, que irá levar os
artistas em uma viagem de
volta aos anos dourados. As
celebridades confeiteiras
finalistas deverão entregar
doces relacionados à temática
‘Anos 50’. Dentro desse clima
marcante, a exigência será
que eles executem um bolo
que traga toda essência, estilo
e charme da década de 50 em
um preparo que tenha três
técnicas de decoração
diferentes, além de uma
modelagem em 3D e pelo
menos três andares, sendo
um deles verdadeiro e com
20 cm de altura e 20 cm de
diâmetro. No recheio, pelo
menos dois sabores.

Falta pouco para a grande
decisão. Quem será o dono
do troféu e do cobiçado
avental preto da terceira
temporada do ‘Bake Off Brasil
Celebridades’?

O “Bake Off Brasil Celebridades”
vai ao ar aos sábados, a partir das
21h30, no SBT. No Discovery
Home & Health, às sextas, 19h.

Previsão de 6 de maio a 13 de maio de 2023

Áries (21/03 - 20/04) – A sua
evolução profissional terá por base
a experiência, mas também o
empenho que demonstra.

No plano afetivo: Não
peça aos outros aquilo que
não pode dar. Tente ser
autocrítico e analise as

situações com clareza. De forma
tranquila e sem dramas, defina um
pouco melhor os sentimentos que
nutre pelo ser amado. Evite dessa
forma as repetidas decepções.

No plano profissional e material: Tome
bons conselhos junto de pessoas mais
experientes dentro da área em que trabalha.
Deverá tomar decisões, apoiando-se em
pareceres sérios. Terá capacidade financeira
para projetar algumas compras importantes
para o seu bem-estar.

Na saúde: Deverá ter todos os
cuidados com a proteção da sua pele.

Touro (21/04 - 20/05) – A família
dará toda a segurança e conforto
necessários para o seu bem-estar.

No plano afetivo: Cuidado com
relações meramente
físicas, pois só conseguirá
um desgaste psicológico e
não encontrará realmente
o que deseja. O seu desejo

de ternura e afeto não será alcançado.
Tome as decisões certas, nas horas
certas sem qualquer hesitação.

No plano profissional e material:
Não deixe para amanhã o que pode
fazer hoje, implemente um método
de trabalho seguro para trabalhos
que necessitam do seu cuidado. Seja
meticuloso para que não lhe façam
advertências.

Na saúde: Respeite as suas horas
de repouso e faça uma alimentação
correta.

Gêmeos (21/05 - 20/06) –Terá
todas as forças do seu lado para
promover bons resultados da sua
actividade profissional.

No plano afetivo: Sobretudo
os nativos do sexo feminino
sentirão uma forte dose de
autoconfiança para tomar

decisões que há muito ansiavam. Prevêem-
se novos encontros amorosos, mas
igualmente a possibilidade de rupturas. Serão
dias muito quentes neste aspecto, todas as
questões deverão ser bem ponderadas.

No plano profissional e material:
Se pretender dar um novo rumo á sua
orientação profissional, não tema e siga
em frente. Seja perseverante nos seus
esforços, embora não seja sempre fácil,
a sua coragem será recompensada no
futuro. Poupe o seu dinheiro.

Na saúde: Esteja a tento á sua saúde,
não cometa imprudências.

Câncer (21/06 - 22/07) – Excelentes
notícias vão trazer-lhe maior
confiança para a execução das suas
tarefas.

No plano afetivo: Se está
sozinho, não tenha pressa
em ocupar o seu coração.
Viva a sua vida de acordo

com os seus anseios. A seu tempo terá o
seu príncipe encantado nos seus braços.
Prepare uma viagem a um lugar
distante, ele poderá estar lá á sua espera.

No plano profissional e material: Seja
arrojado e corajoso nos novos desafios.
Apresente ideias inovadoras e acrescente-
lhes um toque de originalidade. Esteja
confiante no sucesso. Seja fiel aos planos
economicos que traçou, faça uma gestão
com pormenor.

Na saúde: Dispense cuidados com o
seu aparelho respiratório. Não abuse de
ar condicionado.

Leão (23/07 - 22/08) –Nem sempre
encontrará uma boa recepção das suas
ideias. Seja paciente e persistente. No
plano afetivo: O amor abre as portas,

porém os conselhos de
alguém próximo levam-
no a tomar decisões
contrárias aos seus

interesses. Afirme a sua personalidade e
não permita a interferência de terceiros
na sua vida amorosa. Seja mais racional.

No plano profissional e material:
Abrem-se novos horizontes neste
campo que não devem ser destituídos
do seu valor. Analise profundamente
cada proposta e tome decisões.
Exponha as suas ideias de forma
brilhante e aguarde os acontecimentos
pacientemente.

Na saúde: Impõe-se uma visita ao
ginecologista, sobretudo às nativas de
idade mais avançada.

Virgem (23/08- 22/09) – A
paixão com que tende a envolver as
suas actuações levam-no tentar
realizar os seus sonhos.

No plano afetivo: Terá
uma vida social agitada e
o romance está no ar. A
sensualidade vai ser um

trunfo a não desperdiçar. Saia,
reveja amigos que já não vê há algum
tempo. Lembre-se que deve
aproveitar as coisas boas que a vida
lhe pode dar.

No plano prof issional  e
material: Vai se sentir repleto de
energia e vigoroso para abraçar
novas tarefas e seguir com os seus
projetos em frente. Aproveite ao
máximo esta boa onda para no
campo financeiro fazer
investimentos a longo prazo.

Na saúde: Boa forma em geral.

Libra (23/09 - 22/10) – Mantenha
sempre viva a esperança de uma vida repleta
de amor, afeto, ternura e felicidade.

No plano afetivo: Admita
os seus erros ou falhas com
quem partilha os seus dias.
Não queira ser dono da razão

quando ela não existe. Compense o ser
amado da melhor forma, uns dias de férias
inteiramente dedicados ao bem-estar
comum seria o ideal.

No plano profissional e material: Seja
responsável pelos seus atos. Não exija dos
seus colegas aquilo que não lhes consegue
dar. Acalme os ânimos e concentre-se nas
suas tarefas. Não compense a sua
insatisfação pessoal com compras inúteis,
faça economias.

Na saúde: Procure o seu médico no sentido
de obter mais calma no seu dia-a-dia.

Escorpião (23/10 - 21/11) –Um
convite para um almoço especial poderá
ajudar a ampliar uma amizade.

No plano afetivo:
Aproveite os ventos de
mudança. Pondere bem todas
as decisões importantes e os
prós e os contras dessas mesmas

mudanças. Um novo amor pode surgir e
trazer uma nova dinâmica ao seu dia a dia.
Viva com alegria, procure a felicidade.

No plano profissional e material: Não
deixe de esclarecer todas as dúvidas que possa
ter em relação ao trabalho que está a executar.
As responsabilidades que assume, poderão
ser a mola impulsionadora de uma futura
promoção ou aumento de salário.

Na saúde: Pratique um esporte
completo, como a natação, para se manter
em forma.

Sagitário (22/11 - 21/12) – Esta
semana terá que exercer uma ação mais

direta e forte sobre a evolução
dos acontecimentos.

No plano afetivo: A
influência da conjuntura,

no plano sentimental, torna-se algo
negativo, uma vez que pode levá-lo
longe de mais nas exigências e
imposições relacionais. Não
complique as coisas.

No plano profissional e material:
Altura indicada para se preocupar com
investimentos ou aquisições a longo
prazo: ocupar-se só com o presente
ou a curto prazo é limitativo. Não
invoque o desconhecimento de
circunstâncias como desculpa.

Na saúde tendência a problemas
intestinais.

Capricórnio (22/12 - 20/01) –
Aproveite as boas influências desta

conjuntura para tomar
iniciativas e pôr os seus

planos em prática. Não se
dedique apenas a uma

coisa na sua vida, é necessário que
disperse as suas atenções em várias
direções.

No plano afetivo: Pode ser confrontado
com alguns comentários ou gestos difíceis
de digerir, reaja com sentido de humor e
tudo será mais fácil. Aceite convites.

No plano profissional e material:
Pode surgir a oportunidade dum
trabalho suplementar, em termos
financeiros só vai ter benefícios em o
aceitar. Boa capacidade criativa.

Na saúde contate mais com a
natureza para recuperar energias.

Aquário (21/01 - 19/02) – A
conjuntura traz esta semana

compensações e benefícios
que são inteiramente
merecidos. Prepare com
rigor novas atividades ou
investimentos.

No plano afetivo: Embora fatores
condicionantes persistam na sua vida
sentimental, o desaparecimento de alguns
entraves é previsível. Uma anterior ligação
ou atração pode renascer.

No plano profissional e material:
Tende em ambiente profissional a perder
um tanto o controle de si mesmo, faça
por refletir um pouco mais.
Possibilidade de surgir uma nova
proposta de trabalho.

Na saúde tente aumentar os períodos
de descanso.

Peixes (20/02 - 20/03) – Deverá
fazer um esforço para controlar

todas as suas energias
que estarão exaltadas e
poderão mesmo ser a
causa para algumas

reações inesperadas.
No plano afetivo: Terá boas

manifestações afetivas, mas tende
a desinteressar-se de uma situação
que abraçou anteriormente.

No  p lan o  pro f i s s io n al  e
material:  Apesar de algumas
co n t rar i edad es  n o  s et o r
pro f i s s io n a l ,  co n s egu i rá
contornar todos os obstáculos
e reverter as s ituações a seu
favor.

Na saúde, dores de cabeça podem
ocorrer com muita frequência.

Com o objetivo de juntar
solidariedade e beleza na
semana em que é celebrado
o Dia das Mães, o Fundo
Social de Solidariedade do
Município de Jales,  em
parceria com o Proença
Supermercadose a  Haskell
Cosméticos, vai promover,
nos dias 10, 11 e 12 de maio,
a campanha Mãe Mais Bela.

De acordo com a  primeira-
dama Alziane Rossafa
Moreira, presidente do Fundo
Social de Solidariedade,  as
mães que realizarem compras
no Proença Supermercados e
fizerem a doação de pelo
menos 1 quilo de alimento
não perecível à instituição,
terão direito a realizar um
procedimento de beleza, no
estande da Haskell, instalado

Fundo Social de Solidariedade do Município de Jales
forma parceria para promover a Mãe Mais Bela

Gerente Silvio Rodrigues (Proença Supermercados) , primeira-dma Alziane
Rossafa Moreiras  e Marcone Queiroz (MF Queiros Haskell)

no estacionamento do
supermercado e lembrando
que “as mães poderão fazer
a doação, ali no próprio
supermercado, e já
participar do procedimento
de beleza, que pode ser
corte de cabelo, hidratação
capilar ou sobrancelha”.

A primeira-dama Alziane
esteve na tarde da quarta-
feira, (3/5), no Proença
Supermercados e agradeceu
ao gerente Silvio Rodrigues
e do diretor da  Haskell,
Marcone Queiroz, a parceria
formada e convidou as mães
de Jales  a participarem da
campanha Mãe Mais Bela.
“Muitas famílias em Jales
vivem em condições de
vulnerabilidade social, e
mais uma vez, empresas

como a Haskell  e o Proença
estão sendo nossos
parceiros em mais essa
ação que vai arrecadar
alimentos que serão
entregues ao Fundo Social
de Solidariedade, para
serem doados às famílias
carentes município,  e
convido as mães de Jales a
participarem da campanha
Mãe Mais Bela, para fazerem
sua compra no Proença,
doarem alimentos ao Fundo
Social nos dias 10, 11 e 12
de maio e ganharem um
procedimento de beleza,
que pode ser um corte de
cabelo, hidratação ou
sobrancelha, que serão
feitos por profissionais
altamente capacitados,
parceiros da Haskell”.

foto/divulgação

Atração terá ainda os
personagens da nova trama
da emissora competindo
no ‘Passa ou Repassa’ desta
semana

O “Domingo Legal” deste
domingo (7) que vai ao ar  11
horas, traz uma grande
disputa com o elenco da
novela ‘A Infância De Romeu
e Julieta’, que estreia no SBT
nesta segunda (8), a partir de
20h45. O time azul será
representado por Romeu
(Miguel Ângelo), que terá a
ajuda de Alex (Gianlucca
Mauad), Karen (Jolie) e
Rosalina (Bárbara Cruz) para
enfrentar o time rival. Do lado
amarelo, Julieta (Vittória
Seixas) contará com Lívia (Vivi
Lucas), Téo (Miguel Schmid)
e Patrick (Vinicius Pieri) na
hora de escapar das famosas
tortadas na cara. Os

personagens falam ainda
sobre a nova trama e Celso
Portiolli irá pessoalmente, ao
vivo, conhecer todos os
detalhes do “Bairro
Castanheiras”, fazendo uma
visita especial à cidade
cenográfica do SBT.

O programa também recebe
a família Silva, de São Paulo (SP),
em mais um “Comprar é bom,
Levar é melhor!”. Em busca do
prêmio de 80 mil reais em
produtos, eles deverão mostrar
agilidade e serem bons de
conhecimentos gerais para
encararem as perguntas
trazidas por Portiolli. No “Aquele
Domingo Marcou a Minha
Vida”, o público confere a
história de Carla e Hudson, que
foram pegos em um
casamento ao vivo quando
ambos trabalhavam na
emissora.

Celso Portiolli faz visita ao
vivo à cidade cenográfica de

“A Infância De Romeu e Julieta”
Foto: Francisco Cepeda/SBT


